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панорама новостей
// примите поздравления

Ʋтобы наступаǍщий год стал победным

// с праздником!

Все добрые наǆинания 
воплотятся в жизнǋ

    // факт

// поддержка

Ǣовогоднее ǆудо для горловской детворы

ʮорогие кузбассовцы! 
ʱскренне поздравляю 
вас с наступающим 
˨овым годом – одним 
из самых долгождан-
ных и добрых семейных 
праздников, который все 
мы с детства связываем 
с верой в чудеса и испол-
нением наших заветных 
желаний. 

В предновогодние дни 
принято подводить ито-
ги, анализировать уроки 
уходящего года, вспоми-
нать самые яркие собы-
тия, планировать буду-
щее. Одно из важнейших 
достижений всего Кузбас-
са в 2022 году – нам уда-
лось сохранить курс на 
дальнейшее развитие, не-
смотря на современную 
экономическую и геопо-
литическую обстанов-
ку. Мы не остановили ни 
одной стройки, продол-
жили реализацию стра-
тегических задач, на-
правленных на создание 
благоприятных условий 
жизни для каждого куз-
бассовца, на преобразова-
ние и обустройство наше-
го края. Уходящий год мы 
можем смело назвать го-
дом признания нашего со-
вместного труда: многие 
наши проекты получи-
ли заслуженные высокие 
награды на федеральном 
уровне. И все эти побе-
ды, ещё раз хочу это под-
черкнуть, – результат со-
вместной работы нашей 
сильной, сплочённой куз-
басской команды. Мы не 
намерены останавливать-
ся на достигнутом и про-
должим делать всё от нас 
зависящее, чтобы совер-
шенствовать нашу соци-
альную инфраструктуру и 
экономику.

Безусловно, 2022 год 
прошёл под знаком еди-
нения и любви к нашей 
Родине. В условиях про-
ведения нашей страной 
специальной военной 
операции все мы доказали 
на деле, что Кузбасс сво-
их не бросает: наши за-
щитники отправились на 
передовую, предприятия 
переориентировали своё 
производство, продолжа-
ется сбор гуманитарной 
помощи, женщины вяжут 
тёплые вещи для бойцов. 
Поддержку нашего регио-
на чувствует каждый куз-
бассовец, выполняющий 

свой воинский долг перед 
Родиной.

Сегодня особенно важ-
но помнить о том, как 
наша страна, заплатив 
огромную цену, победила 
нацизм в Великой Отече-
ственной войне. Огром-
ный вклад Кузбасса в 
Победу оценён на феде-
ральном уровне: по реше-
нию президента России 
почётного звания «Город 
трудовой доблести» удо-
стоены Кемерово и Ново-
кузнецк. В честь трудово-
го подвига жителей в этих 
городах установлены сте-
лы: в Новокузнецке – в ре-
конструированном сквере 
имени Г.К. Жукова, в Ке-
мерове – в одноимённом 
парке, который также был 
реконструирован.

Бесспорно, важней-
шее событие 2022 года 

– открытие 3 ноября в 
Кемерове Мемориала 
Воину-Освободителю, по-
свящённого героям-сиби-
рякам, победившим фа-
шизм. Недавно мы всем 
Кузбассом отметили 
100-летие со дня рожде-
ния легендарного кузбас-
совца Николая Иванови-
ча Масалова. Память о его 
подвиге, о подвиге всех, 
кто защищал нашу Роди-
ну, будет жить в веках.

Дорогие друзья! 
Уверен, что в наступа-

ющем году мы продол-
жим поддерживать друг 
друга, строить, творить 
и побеждать. Желаю как 
можно больше радостных 
и счастливых моментов, 
здоровья, благополучия и 
неизменной удачи в поко-
рении новых высот! Пусть 
воплотятся в жизнь все 
ваши добрые начинания! 

С Новым годом!
С уваǢением,

гуǝернаǮор Куǣǝасса
С.ǁ. ǒивилев.

ʮорогие сибиряки! ʮля каж-
дого из нас ˨овый год – осо-
бенный праздник. ˩н пропитан 
духом волшебства и неразрыв-
но связан с т˸плыми воспоми-
наниями из детства и добрыми 
семейными традициями. В эту 
долгожданную пору мы, подво-
дя итоги и строя планы на буду-
щее, искренне верим в лучшее, 
верим, что каждый человек 
непременно обрет˸т счастье.

Уходящий год принёс в нашу 
жизнь большие перемены и ис-
пытания для всего российского 
общества. Мы по-новому взгля-
нули на самих себя, поверили в 
собственные силы и возможно-
сти. Сплочённо и стойко справ-
ляемся с проверкой на прочность, 
защищая безопасность и сувере-
нитет России.

Экономика Сибири показала 
свою устойчивость. Несмотря на 
внешние ограничения, продол-
жается реализация проектов и 
программ, главная цель которых 

– качественное улучшение жизни 
граждан. Ускоренными темпа-

ми возводятся современные объ-
екты промышленности, школы 
и детские сады, медицинские и 
культурные учреждения, разви-
вается спортивная, транспортная 
и энергетическая инфраструкту-
ра. Многое удалось сделать для 
благоустройства больших горо-
дов и малых населённых пунктов. 
Капризы погоды не помешали си-
бирским аграриям получить ре-
кордный урожай.

Вступая в 2023 год, уверен: нас 
ждут новые свершения, в которых 
Россия станет сильнее, окрепнет 
и преобразится. Успех зависит от 
каждого из нас, от усердного труда 
на благо своей семьи, родного ре-
гиона и всей страны. Только вме-
сте, сообща, объединив усилия, 
мы сможем добиться процвета-
ния нашей великой Державы!

Дорогие друзья! Желаю, что-
бы наступающий год для всех нас 
стал победным! Пусть в каждом 
доме ярко горит домашний очаг, 
во всех искренних начинаниях 
нам сопутствует успех, а загадан-
ные в новогоднюю ночь желания 
обязательно сбудутся. Сибирско-

го здоровья, жизненных сил и не-
поколебимой веры в лучшее. 

С праздником! С Новым годом!
ǋолномоȮнȲǥ ǫредсǮавиǮелȳ 

ǋреǣиденǮа 
ǌоссиǥсǦоǥ ǐедераȭии 

в СиǝирсǦом 
ǰедералȳном оǦруге 

А. СерȲȯев.

В ˤорловку прибыли сладкие 
новогодние подарки, приоб-
рет˸нные на средства, которые 
жители и организации Кузбасса 
перечислили на благотвори-
тельный счет. К ˨овому году 
сундучок с конфетами получат 
����� юных горловчанина в 
возрасте от � до �� лет.

По словам представителя Куз-
басса в Горловке Вячеслава Стар-
ченко, очень важно порадовать 
детей и устроить новогоднее 
чудо для каждого. Привезли по-
дарки Дед Мороз и Снегурочка. 
Их вручают школьникам и вос-
питанникам детских садов. «У 
каждого ребёнка должен быть 
праздник, несмотря на то, что 

происходит в городе и респуб-
лике. Хочется пожелать детям 
Горловки и республики мирного 
неба. Пусть детские сады и шко-
лы наполнятся радостью и голо-
сами детей», – рассказал Вячес-
лав Старченко.

По словам начальника управ-
ления образования администра-
ции Горловки Марии Полубан, 
поддержка от жителей Кузбасса 
в тяжёлое для города время очень 
важна для всех горловчан.

«Народ Кузбасса – люди щед-
рые и с доброй душой. Они по-
любили наш город, наших ребят 
и делают всё для того, чтобы нам 
помочь, поддержать и поднять 
настроение нашим ребятам. Мы 
от всей души благодарим губер-

натора Кузбасса Сергея Евгенье-
вича Цивилева и неравнодушных 
жителей Кузбасса за ту поддерж-
ку, которую они оказывают на-
шим детям и нам – горловчанам», 

– поблагодарила Мария Полубан.
Она также отметила, что это 

уже вторая часть замечательных 
сладких подарков от шефа-регио-
на – Кузбасса. Родители полу-
чают подарки на базе школ. Для 
отдельных категорий детей пред-
усмотрена выдача на дому, а так-
же на базе социальных учрежде-
ний. 

Отметим, что вся эта рабо-
та ведётся в рамках соглашения 
между правительством Кузбасса 
и администрацией Горловки.

Вера СǦворȭова.

В ȡемерове определены места для запуска фейервер-
ков в новогодние и рождественские праздники.
Перечень этих мест указан на сайте администрации го-
рода. Специалисты управления по делам ȟО и ЧС напо-
минают� на рынке пиротехнических изделий существует 
много подделок, поэтому покупать фейерверки необхо-
димо только в специализированных отделах магазинов, 
где продавцы несут ответственность за качество товара.

ˤорловские школы получи-
ли компьютерную технику из 
Кузбасса.

Кузбасс оказывает помощь в 
укреплении материально-техни-
ческой базы учреждений обра-
зования Горловки. 26 декабря по 
линии шефской помощи от ку-
рирующего региона в город при-
была компьютерная техника для 
горловских школ и детских са-
дов.

По словам начальника управ-
ления образования администра-
ции Горловки Марии Полубан, 
необходимость современного 
оборудования для обеспечения 

образовательного процесса в ус-
ловиях дистанционного обуче-
ния сложно переоценить.

«Душа радуется от того, с ка-
кой любовью и заботой наши ше-
фы-кураторы из Кузбасса отно-
сятся к нашим детям. Мы за это 
им очень благодарны. В течение 
многих лет наши учреждения 
были лишены такой поддержки 
государства. И вот сейчас, когда 
мы стали частью России, мы чув-
ствуем, насколько мы ей нужны и 
важны», – рассказала Мария По-
лубан.

Как отметил представи-
тель Кузбасса в Горловке, пер-
вый заместитель главы админи-

страции этого города Вячеслав 
Старченко, в состав гумани-
тарного груза входят компью-
терные классы для школ горо-
да. «По-сути, это завязанное в 
единую сеть рабочее место учи-
теля и компьютеры на рабочих 
партах учеников. Также в соста-
ве груза интерактивные доски, 
многофункциональные устрой-
ства и периферия, – сказал Вя-
чеслав Старченко. – Теперь 
класс превратится в настоящую 
цифровую лабораторию, что по-
зволит сделать учебный процесс 
разнообразнее и интереснее для 
ребят».

Ǉȵǝовȳ Ǆванова.

// подарок

ƱиǄровая лаборатория 
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ˬледующий номер газеты выйдет во вторник, 
�ͽ января.

 ǌǢин из новых ǭроеǨтов ^ ǯтоǪетроваȸ гоǯтиниȯа. 
Фото ǯ ǯайта ƾПǈ.

панорама новостей
// аналитика

Ǥолитика сбалансированного 
развития Кузбасса

// слово редактора

Ǟорят огни в ноǆи

Подводить итоги уходящего года – дело столь 
же традиционное, сколь и сложное. Примени-
тельно к �ͽ��-му это вс˸ особенно справедли-
во, поскольку год выдался очень сложный и, 
если так можно выразиться, разноплановый.

Сравнительно редко так бывает в человеческой жизни, когда ты 
отчётливо понимаешь, что вот прямо сейчас, на твоих глазах, раз-
ворачиваются масштабнейшие исторические события, которые ока-
жут влияние и на тебя, и на твою страну, возможно, на многие де-
сятилетия вперёд. Собственно, иногда в течение жизни конкретного 
человека этого и вовсе не происходит. Со всеми нами это произошло 

– и именно в течение уходящего года. Но крайне важно, что в непро-
стой период нашей общей истории мы вступили с ясным осознанием: 
мы справимся со всеми трудностями, потому что мы вместе. 

Такие моменты единения дорогого стоят – в особенности, когда 
речь идёт не о чём-то кратковременном, а о готовности сплотиться, 
что называется, отныне и впредь. Враждебный России коллектив-
ный Запад как раз на этом и погорел: тамошние многомудрые стра-
теги сами поверили собственной сказочке о нашей разобщённости, 
о неспособности противостоять угрозам, об апатии и равнодушии 
российского общества. 

Сейчас уже можно точно сказать (сказать с гордостью за своих 
соотечественников): всё это оказалось полной ерундой. 2022 год в 
числе прочего продемонстрировал, что Россию, мягко говоря, рано 
сбрасывать со счетов. Впрочем, всем, кто знаком с отечественной 
историей, это и без того было ясно – победившая нацизм, величай-
шее зло на земле, страна уж как-нибудь справится с мелкими бесё-
нышами неонацизма. Даже в том случае, когда у них есть очень и 
очень мощные покровители.

И отдельно тут, конечно, нельзя не сказать про наш Кузбасс. Кото-
рый, кажется, в течение 2022 года едва ли не ежедневно демонстри-
ровал всей стране готовность стать флагманом любых позитивных 
процессов, связанных с созиданием и укреплением отечественной 
экономики и государственных устоев. Немного расшифрую этот 
слегка путаный пассаж: имеется в виду не только перестройка почти 
всех сфер бизнеса и производства с учётом новых реалий (та самая 
политика импортозамещения), но, что не менее важно, демонстра-
ция твёрдых патриотических настроений. 

Совсем недавно, чуть больше месяца назад, в Кемерове, в парке 
имени маршала Жукова, была торжественно открыта стела «Город 
трудовой доблести». Это почётное звание столица Кузбасса получи-
ла в качестве признания заслуг горожан, ковавших в тылу Великую 
Победу. Открытие было вечером, посреди рабочей недели, да ещё и 
морозец по-серьёзному так заворачивал – кажется, не особенно мно-
го поводов для веселья? 

Но, клянусь как непосредственно бывший там в этот момент, та-
кого количества счастливых и, уж извините за пафос, одухотворён-
ных лиц давно не приходилось видеть. Да, и их было очень много, 
пришедших к стеле людей – гордящихся подвигом своих дедов и 
прадедов, понимающих, что всё это было не зря, не представляю-
щих для себя другой истории и других высших ценностей. Уверен, 
что ровно то же настроение было при открытии стелы и в Новокуз-
нецке – на Кузбасс всегда можно положиться в этом смысле. Да и во 
всех иных смыслах тоже.

Сила примера – вообще вещь не всегда по достоинству оцени-
ваемая, но крайне важная, в особенности в переломные моменты 
истории. Совсем недавно мы отметили столетие со дня рождения 
Николая Ивановича Масалова, чей памятник в образе Воина-Ос-
вободителя стоит теперь в Кемерове. Кузбассовец Масалов весной 
1945 года продемонстрировал всему миру, что героизм и мужество 
идут рука об руку с гуманизмом и милосердием, зафиксировал это 
своим подвигом на веки вечные. В 2022 году понимание того, что 
только так и должно быть, снова стало как нельзя более актуальным 

– при любых обстоятельствах надо оставаться человеком, трудиться, 
творить, хранить свои идеалы и традиционные ценности.

Подобное испытание и Россия, и Кузбасс в 2022-м выдержали – и 
это, возможно, главный итог уходящего непростого года. Мы вхо-
дим в 2023-й сильными и уверенными в себе – все трудности пре-
одолимы, все задачи нам по плечу. Есть в одной старой и великой 
книге такие строчки: «И свет во тьме светит, и тьма не объяла его». 
Это вроде бы и не про нас вовсе, но есть и другие строчки, всем нам 
уж точно близкие: «Вы видите: горят огни в ночи» И впрямь – горят. 
И будут гореть. И тьме ничего с этим не поделать.

А у нас с вами в 2023 году, вне всякого сомнения, будет много все-
го хорошего и интересного, что и найдёт обязательно своё отраже-
ние на страницах нашей газеты. Коллектив «Кузбасса» говорит сво-
им читателям: с Новым годом и до скорой встречи! Всё у нас только 
начинается!

Василиǥ Королёв,
главнȲǥ редаǦǮор гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

Эксперты оценили работу 
губернатора Кузбасса ˬергея 
ʴивилева и его команды 
в этом году и в целом за 
четыре с половиной года 
руководства регионом.

Аналитику представила 
федеральная экспертная сеть 
«Клуб регионов» (club-rf.ru). 

Были отмечены информа-
ционная открытость главы 
региона, эффективность про-
ведения крупных форумов, 
выполнение социальных обя-
зательств, забота о мобилизо-
ванных и их семьях.

Начало года запомнилось 
экспертам принятием регио-
нального закона о северной и 
южной агломерациях, кото-
рые, по замыслу руководства 
области, должны развиваться 
равномерно. В каждой реали-
зуются губернаторские про-
граммы «Мой новый детский 
сад», «Моя новая школа», «Мой 
новый колледж», «Моя новая 
поликлиника». Аналогичная 
работа идёт за счёт федераль-
ного бюджета по националь-
ным проектам «Демография» 
и «Образование». Также отме-
чена установка губернатора на 
получение каждым жителем 
области своевременной мед-
помощи и намерение сделать 
медицину Кузбасса одной из 
лучших.

Депутат Госдумы, доктор 
экономических наук Николай 
Новичков отмечает, что закон 
об агломерациях был принят 
не зря, и уже есть доказатель-
ства эффективности действий 
властей. «Создание двух агло-
мераций абсолютно оправ-
данно. Это естественный, если 
хотите, органический путь раз-
вития Кузбасса. В обоих сто-
лицах региона нужны вузы, 
театры, аэропорты. Полити-
ка региональных властей на-
правлена на сбалансированное 
развитие региона, на диверси-
фикацию его экономики. Есть, 
конечно, свои сложности, на-
пример проблемы с транспор-
тировкой угля в восточном на-
правлении. Но в целом регион 
развивается динамично и по-
ступательно. Есть за что по-
хвалить команду губернатора 
Цивилева. Сейчас на федераль-
ном уровне объявлен конкурс 
«Культурная столица года». Я 
думаю, в этом конкурсе смогут 
принять участие обе столицы 
Кузбасса – и Кемерово (север-
ная), и Новокузнецк (южная)», 

– приводит слова Николая Но-
вичкова «Клуб регионов».

Также эксперты отмечают, 
что при Сергее Цивилеве куль-
тура стала важнейшей сферой 
жизни региона. В этом году 
в Кузбассе провели сразу не-
сколько международных фо-
румов – театральный, уголь-
ный, спортивный.

Политолог, директор Цен-
тра политического анализа 
Павел Данилин подчеркнул, 
что у кузбасского губернатора 
благодаря его курсу на откры-
тость получилось не только за-
воевать доверие населения, но 

и привести в Кузбасс крупных 
инвесторов: «Цивилев сделал 
регион многофункциональ-
ным. Пришли инвесторы, хо-
рошо развивается не только 
угольная отрасль, но и сель-
ское хозяйство. Различные со-
циальные программы способ-
ствуют закреплению людей 
в небольших городах и райо-
нах. Также у Цивилева понят-
ная позиция по поводу СВО, 
он держит руку на пульсе, ра-
ботает с мобилизованными и 
их семьями. И даже если есть 
единичные случаи невыпла-
ты денег, как это выяснилось 
недавно в ходе прямой линии, 
Цивилев их решает. Он смог 
достаточно сложный регион, 
перешедший к нему в очень 
тяжёлой ситуации, с выстро-
енными под одного человека 
элитами, сделать нормальным, 
обычным субъектом Федера-
ции, а не царством одного че-
ловека. Это уже на самом деле 
очень большая заслуга».

Политолог, руководитель 
Новосибирского филиала 
Фонда развития гражданско-
го общества Константин Ан-
тонов считает, что вопреки 
опасениям наблюдателей Сер-
гей Цивилев, пришедший в 
2018 г. из бизнеса на смену по-
литическому тяжеловесу Ама-
ну Тулееву, успешно освоил-
ся на новом месте. «В Кузбассе 
был особый, специфический 
тип регионального политиче-
ского режима. Но, на удивле-
ние, Цивилев вписался в это. 
Более того, он сумел выстро-
ить взаимоотношения как с 
населением Кузбасса, так и с 
владельцами бизнеса», – про-
комментировал собеседник 
«Клуба регионов».

По мнению политолога Ан-
тонова, кузбасский губернатор 
успешно справляется с новы-
ми вызовами 2022 г. в эконо-
мике и социальной сфере. «По 
большому счёту в этом году 
для Кузбасса наступили тяжё-
лые дни. Два продукта, кото-
рые формируют бюджет регио-
на – уголь и металл, – попали 
в санкционные списки; раз-
вернуться на азиатские рын-
ки было сложно, да и вывез-
ти уголь из Кузбасса в Китай 

– тоже. Тем не менее бюджет 
остался сбалансированным, 
задержек заплаты нет, соци-
альные обязательства выпол-
няются. Это самые главные 
показатели, – подчеркнул со-
беседник «Клуба регионов». – 
И потом, если вспомнить ча-

стичную мобилизацию, то, 
на мой взгляд, в Кузбассе она 
прошла без скандалов, по-
человечески; на порядок более 
организованно, чем в соседних 
регионах – Новосибирской 
области, Омской. В том, что 
он сам каждый раз провожал 
бойцов, проверял условия их 
размещения в учебном центре 
и обеспечение всем необходи-
мым, решал срочные вопросы, 
тоже проявилось его личное 
участие. Это очень важно, по-
тому что Цивилев к сегодняш-
нему дню уже приобрёл все 
черты публичного политика, 
коим он раньше не являлся».

Также эксперты отметили, 
что в Кузбассе введены одни из 
самых сильных в стране меры 
поддержки участников СВО и 
их семей: всем бойцам выпла-
чивается по 200 тыс. руб., они 
освобождены от уплаты транс-
портного налога на два года; за 
семьёй каждого мобилизован-
ного закреплён социальный 
работник, и родственники по-
лучают адресную поддержку.

Кроме того, в Кемерове от-
крыт Мемориал Воину-Осво-
бодителю в честь Николая Ма-
салова. Решение о создании 
мемориала поддержал прези-
дент Владимир Путин. Также 
по решению президента Кеме-
рову и Новокузнецку присвое-
но звание «Город трудовой доб-
лести».

В регионе с населением поч-
ти 2,7 млн человек продолжа-
ется строительство дорог и 
инфраструктуры. Новое им-
портозамещающее производ-
ство будет работать на терри-
тории особой экономической 
зоны «Кузбасс». Успешно раз-
вивается спортивно-туристи-
ческий комплекс «Шерегеш». 
В имиджевом плане значимым 
для главы региона в 2022 г. ста-
ло его избрание председателем 
Межрегиональной ассоциа-
ции экономического взаимо-
действия субъектов РФ «Си-
бирское соглашение».

Ещё одно важное событие 
случилось уже на этой неде-
ле: Сергей Цивилев и предсе-
датель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозёров договорились 
об объёмах транспортировки 
угля в восточном направлении 
на 2023 год. Гарантированный 
объём вывоза на экспорт через 
Восточный полигон составит 
53,1 млн тонн угля.

ǄсǮоȮниǦ� ǰедералȳнаȶ 
ȴǦсǫерǮнаȶ сеǮȳ 

�Клуǝ регионов� �BJSA�PE.PS�.
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// к власти с вопросом

29 декабря 30.12 31.12

-22 - -19
-20

-19
-22

-16 - -13
-12 - -11

 -11 - -10
-11 - -10    

Кемерово -14 - -13

Новокузнецк
-21 - -18

 -12 - -10
-17 - -15

о
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// погода

По материалам сайта ͞ндекс.Погода

 ǌлȵга ПоǪытǨина  ǋȷ�. Фото ǭреǢоǯтавлено ǪǱзееǪ ǆǅǌ.

// безопасность

Ǥраздник в спокойной атмосǄере
Семена кормовых культур

8-906-966-77-88

ʳважаемые кузбассовцы! ˬ � по �� ян-
варя �ͽ�� года вы можете обратиться к 
заместителю губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса, заместителю председа-
теля правительства Кемеровской области 

– Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов Кемеровской области – Кузбасса по 
телефонам прямой линии�
� января �понедельник� – Малюта ʮмитрий 
Владимирович ¡ председателǋ регионалǋ-
ной ǌнергетиǆеской комиссии Кузбасса, тел. 
� ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
�ͽ января �вторник� – ʱльин ʮенис Павло-
вич ¡ заместителǋ председателя правителǋства 
Кузбасса �по агропромыǇленному комплексу�, 
тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
�� января�среда� – Панов Андрей Анато-

льевич ¡ заместителǋ губернатора Кузбасса 
�по промыǇленности, транспорту и ǌкологии�, 
тел. � ������ ��-��-�ͽ �с �� до �� часов�.

– Пфетцер ˬергей Александрович ¡ министр 
науки и высǇего образования Кузбасса, 
тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
�� января �четверг� – ʼдина Анна ʱва-
новна ¡ министр кулǋтуры и националǋной 
политики Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� 
�с �� до �� часов�.
�� января �пятница� – ʭалакирева ˬофья 
ʼрьевна ¡ министр образования Кузбасса, 
тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
ǟжедневно, кроме выходных и праздниǆных 
дней, с ���� до ����� работает телеǄон обраще-
ний к губернатору Кузбасса: 
� ������ ��-��-��.

В музее изобразительных 
искусств Кузбасса открылась 
удивительно т˸плая новогод-
няя выставка «Кошкин дом».

Как известно, символом 
2023 года по восточному кален-
дарю является Чёрный Водяной 
Кролик или Кот. В связи с этим 
коллективом музея подготовле-
на тематическая выставка, по-
свящённая любимым питомцам 
(котам и кошкам). В экспозиции 
около 20 живописных и графи-
ческих работ из собраний Музея 
ИЗО Кузбасса и авторских кол-

лекций кемеровских художни-
ков, среди них: В. Коробейников, 
А. Алпыспаева, О. Помытки-
на, Э. Сурнина, В. Сидорова, 
К. Эпов, М. Коломеец, А. Ягунов, 
Ю. Демаков, Ю. Белокриницкий.

Дополняют экспозицию более 
40 раритетных ёлочных игрушек  
1930-х годов из собраний Анжеро-
Судженского краеведческого му-
зея и более 30 ватных новогодних 
игрушек ручной работы Н.Ю. Ов-
ровой (Анжеро-Судженск).

Выставка продлится до 8 ян-
варя 2023 года.

Анна ǎимоȰуǦ.

// выставка

ǩвостатые�полосатые

// проект

Ǣовогодние деревǋя 
с регионалǋным колоритом

˭ри кузбасских города 
стали участниками феде-
рального проекта «˿лки 
˫оссии». 

Первыми зелёную краса-
вицу презентовали в фойе 
Дворца культуры г. Салаи-
ра. Для создания новогодне-
го наряда главной ёлки про-
екта постарались художники 
Гурьевского округа и Сибир-
ского колледжа сервиса и тех-
нологий. В их руках обычные 
шары превратились в разно-
цветье кемеровской росписи. 
Участниками этого события 
стали учащиеся школ города 

Салаира и дети мобилизован-
ных, для которых была орга-
низована театрализованная 
игровая программа и работа 
площадок с выставками и ма-
стер-классами. 

Все участники программы 
получили сладкие подарки и 
зарядились праздничным на-
строением, сообщила пресс-
служба регионального Мин-
культа.

В Новокузнецке 11-метро-
вую новогоднюю красавицу 
украсили игрушками в этни-
ческом стиле. Более 650 ра-
бот поступили от участников 
городских смотров-конкур-

сов на лучшее новогоднее 
оформление. Увидеть работы 
можно в ТРЦ «Планета», где 
установлена ель.

В Междуреченске презен-
тация новогодней ели состо-
ялась в ДК «Распадский». Её 
украсили ёлочные игрушки, 
выполненные в разных тех-
никах. Нарядить новогоднюю 
красавицу помогали масте-
ра декоративно-прикладного 
искусства и художники горо-
да. Ель будет радовать жите-
лей и гостей города до конца 
новогодних и рождествен-
ских мероприятий.

ǊǦсана ǚрȳева.

Кузбасс готов к работе 
в период новогодних и рож-
дественских праздников.

На совещании в админи-
страции правительства Куз-
басса руководители про-
фильных министерств и 
ведомств региона рассказа-
ли о готовности к работе в 
праздники.

«Административные ре-
сурсы всех уровней, аварий-
ные службы и спецтехника 
полностью оснащены и под-
готовлены к периоду празд-
ников. Все службы будут пе-
реведены в усиленный режим 
работы. Организовано де-
журство, чтобы быстро реа-
гировать на любую возника-
ющую ситуацию, принимать 
решения, оказывать помощь, 
если она потребуется, чтобы 
наши жители могли спокой-
но и с комфортом отдохнуть в 
праздники», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

С 31 декабря по 8 января 
(кроме 1 и 7 января 2023 года) 
все поликлиники региона бу-
дут работать через день – 2, 
4, 6, 8 января с 8.00 до 14.00. 
Красные зоны в поликлини-
ках будут доступны с 8.00 до 
16.00 все дни за исключением 
1 и 7 января. Стационары от-
крыты в обычном круглосу-
точном режиме.

В праздники дежурство 

будут нести все отделения 
скорой помощи, а также Куз-
басский центр медицины ка-
тастроф (в среднем 185 бри-
гад в сутки). В готовности 
будет санитарный вертолёт 
«Ансат». 

С 30 декабря по 10 января 
силы и средства спасателей 
ГУ МЧС по Кузбассу переве-
дены в режим повышенной 
готовности. На предприя-
тиях коммунального ком-
плекса сформирован ава-
рийный запас материалов, 
имеются 527 дизель-генера-
торов, 229 из них мобильны. 
Запас топлива в муниципа-
литетах составляет 156% от 
плана. Сформированы три 
аварийно-восстановитель-
ных отряда ЖКХ. Будет орга-
низована круглосуточная ра-
бота предприятий по уборке 
улично-дорожной сети и объ-
ектов благоустройства. 

Для обеспечения своевре-
менного вывоза отходов под-
готовлена дополнительная 
спецтехника, при необходи-
мости будет пересмотрен гра-
фик вывоза мусора.

В учреждениях соцобслу-
живания проводится очист-
ка крыш зданий от снега и 
наледи, подъездных путей к 
пожарным гидрантам, эваку-
ационным выходам. Охрана 
учреждений с круглосуточ-
ным пребыванием переведе-

на на усиленный режим, дей-
ствует пропускная система.

В вузах региона органи-
зовано дежурство в период 
праздников, будет ограни-
чен вход в учебные корпуса 
и исключён въезд автотран-
спорта. Во всех организациях 
образования ведётся провер-
ка инженерно-технических 
средств защиты, а также си-
стем оповещения. 

Городской и пригородный 
транспорт 31 декабря будет 
работать по расписанию суб-
ботнего дня; 1 января – по 
расписанию выходного дня с 
частичной отменой утренних 
рейсов и сокращённым выпу-
ском автобусов на линии; с 2 
по 8 января – по расписанию 
выходного дня с корректи-
ровкой количества рейсов по 
территориям, с учётом пасса-
жиропотока в данный период 
прошлого года. На междуго-
родних маршрутах, отправ-
ляющихся с автовокзалов и 
автостанций Кузбасса, рейсы 
будут осуществляться 31 де-
кабря по расписанию суббот-
него дня; с 1 по 7 января – по 
расписанию субботнего дня, 
8 января – по расписанию 
воскресного дня.

Расписание будет разме-
щено на сайтах «Пассажир-
автотранса», УТиС Новокуз-
нецка, УЕЗТУ Кемерова. 

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ТРЕБУЮТСЯ ДВОРНИКИ!!!
ü Полный рабочий день
ü Неполный рабочий день
ü ЗАРПЛАТА 3000-20000 руб.

8-951-595-84-09
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В новом сезоне на курор-
те «Шерегеш» действуют бо-
лее 250 объектов туриндустрии, 
в том числе 48 классифициро-
ванных и 129 неклассифици-
рованных средств размещения, 
19 подъёмников, два травола-
тора, 26 горнолыжных трасс 
общей протяжённостью более 
56 км, 3 сертифицированные 
снегоходные трассы, 77 кафе и 
ресторанов, 28 прокатов и 15 ав-
томобильных стоянок.

В 2023 году в области продол-
жится обновление туристиче-
ской инфраструктуры. Появятся 
новые маршруты и будут благо-
устроены уже существующие. В 
рамках реализации проектов 
победителей грантовых кон-
курсов планируется строитель-
ство модульных средств раз-
мещения. В частности, вблизи 
деревни Шестаково, принявшей 
в июне более 32 тысяч туристов 
во время международного науч-
но-популярного фестиваля «Ди-
нотерра».

Помимо масштабного «празд-
нования 125-миллионолетия си-
бирского пситтакозавра», в этом 
году регион стал центром про-
ведения знаковых международ-
ных и всероссийских меропри-
ятий – Ночи Юрия Гагарина, 
второго Международного шах-
тёрского Сабантуя, фестива-
ля «ПРОГЕШ», Дня сибирско-
го купечества, форума «Россия 

– спортивная держава». В кон-
це февраля Кузбасс примет пре-
стижные II зимние Междуна-
родные спортивные игры «Дети 
Азии», ожидается, что их участ-
никами станут около тысячи 
спортсменов из стран азиатского 
континента и регионов России.

«Все достижения региона, от-
меченные многочисленными на-
градами, – результат совместной 
работы нашей большой коман-
ды – команды Кузбасса. Здесь 
очень важен вклад каждого, по-
тому что в сфере туризма не мо-
жет быть мелких вопросов: будь 
то создание новых туристиче-
ских маршрутов, запуск гости-
ниц или разработка сувени-
ров, – всё это одинаково важно 
и востребовано туристами и 
путешественниками», – отме-
тил заместитель председателя 
правительства Кузбасса Сергей 
Алексеев.

После двух лет предваритель-
ной подготовки и разработки 
мобильного приложения был 
дан старт региональному про-
екту «Юный турист Кузбасса». 
28 декабря первые школьни-
ки, успешно прошедшие квест-

экскурсии по знаковым местам 
региона, получат правитель-
ственные награды – серебряные 
нагрудные знаки.

«Сегодня это и абсолютно но-
вый цифровой продукт, аналогов 
которому нет в России, и совре-
менный формат взаимодействия 
с поколением молодых туристов, 
только открывающих наш реги-
он. В этом году проект «Юный 
турист Кузбасса» стал номинан-
том Всероссийской премии «Па-
триот» в категории «Лучший 
проект с использованием совре-
менных цифровых технологий», 

– подчеркнула Вероника Трихи-
на, директор агентства по туриз-
му региона.

Кузбасс остаётся одним из 
регионов-лидеров по промыш-
ленному туризму в стране. В 
этом году в регионе была созда-
на Стратегия развития промыш-
ленного туризма. Появился пер-
вый промышленный маршрут 
по региону – «Уголь. Химия. Ме-
талл». Также четыре отраслевых 
региональных конкурса прохо-
дили на одной площадке и были 
объединены в единый трёхднев-
ный марафон VISIT KUZBASS. 
Это помогло коллегам обменять-
ся опытом и наладить связи для 
дальнейшего сотрудничества.

Туристический год был отра-
ботан слаженно – об этом гово-
рят результаты региона на фи-
налах всероссийских конкурсов. 
Кузбасс значительно поднялся в 
рейтинге развития событийно-
го туризма – сейчас он занимает 
вторую строчку среди регионов-
участников. Календарь туристи-
ческих событий VISIT KUZBASS 
завоевал первое место в финале 
национальной премии Russian 
Event Awards, тем самым второй 
год подряд признаётся лучшим 
в стране. По итогам рейтинга 
регионов – участников финала 
всероссийской премии «Марш-
рут года» Кузбасс занял второе 
место.

͆ем͵ͱͥина региона – 
͗ерегеͶ

«Кузбасс одним из первых от-
крыл горнолыжный сезон в Рос-
сии. У нас уникальные условия 
для развития именно зимнего 
туризма, рекреационные ком-
плексы действуют и на юге, и на 
севере региона. Приглашаю всех 
к нам в Кузбасс, в Шерегеш, что-
бы своими глазами увидеть, что 
наши курорты с каждым годом 
становятся лучше, интереснее 
и удобнее и для кузбассовцев, и 
для гостей региона», – рассказал 

губернатор Сергей Цивилев.
В текущем сезоне заработа-

ла программа лояльности, дей-
ствующая для кузбассовцев. 
Она позволяет отдыхать на гор-
нолыжном курорте с выгодой, 
оплачивать проживание в го-
стиницах, питание, оздорови-
тельные процедуры и другие 
туристические услуги курор-
та картой платёжной системы 
«МИР» и получать за это кеш-
бэк в размере от 10 процентов. В 
этом году систему регистрации в 
программе лояльности усовер-
шенствовали – теперь это мож-
но сделать онлайн через портал 
госуслуг.

Также в этом сезоне в «Ше-
регеше» появился единый ски-
пасс. Он позволит кататься на 
всех трассах спортивно-тури-
стического комплекса и объеди-
нил все 19 подъëмников курорта. 
В целом для туристов будет до-
ступно 56 километров трасс.

Стоимость единого ски-пасса 
– 2645 рублей (дневной). Купить 
его можно в любой кассе с соот-
ветствующими указателями.

В декабре на курорте была за-
пущена новая фильтровальная 
станция.

Поэтапный запуск новых 
очистных сооружений идёт в со-
ответствии с графиком. 20 де-
кабря систему заполнили 
холодной водой и провели опрес-
совку, сегодня новые очистные со-
оружения «Шерегеша» приняли 
первую тысячу кубометров сто-
ков.

«Запуск новой фильтроваль-
ной станции – значимый этап 
развития современной курорт-
но-туристической зоны миро-
вого уровня. Объект построен в 
рамках программы социально-
экономического развития Куз-
басса до 2024 года, утверждён-
ной по поручению президента 
Российской Федерации. Боль-
шинство средств привлечено из 
федерального бюджета. Новые 
очистные сооружения спроек-
тированы с учётом дальнейше-
го роста курортной зоны, запу-
ска строящихся туристических 

комплексов с круглогодичной 
эксплуатацией», – рассказал гу-
бернатор.

͂пер;д� к событиям
За три дня на научно-позна-

вательном фестивале «Динотер-
ра» в Кузбассе побывали более 
32 тысяч человек. В первый день 

– 4,5 тысячи, во второй день – 
24 тысячи, в третий день – 4 ты-
сячи. В общей сложности его 
участниками и зрителями стали 
более миллиона человек в Рос-
сии и за рубежом.

«У нас получилось создать 
уникальный туристический 
продукт, который интересен не 
только жителям региона и стра-
ны, но и всему миру. Сейчас о 
раскопках динозавров в Шеста-
кове знают люди разных стран, 
причём это место интересно как 
любознательным обывателям, 
так и учёным. Людей привлекает 
достоверность, кузбасская зем-
ля сохранила доисторические 
артефакты, которые позволя-
ют современным жителям зем-
ли глубже понять, какой была 
жизнь сотни миллионов лет на-
зад, познать процессы сотворе-
ния мира», – подчеркнул зам-
пред правительства Кузбасса 
Сергей Алексеев.

На площадке фестиваля были 
организованы научные лекто-
рии и мастер-классы, квизы и 
экскурсии к месту раскопа, а 
также на болота, где сохрани-
лись редкие виды орхидей. Так-
же были развёрнуты игровые и 
спортивные зоны.

По статистике организато-
ров, большинство побывавших 
на фестивале туристов впервые 
посетили Шестаково и открыли 
для себя уникальную природу и 
колорит этих мест.

͑ͱристы 
на производстве

В Кузбассе прошла Всерос-
сийская школа компетенций по 
формированию туристического 
маршрута на базе промышлен-

ных предприятий региона. Кеме-
ровская область является одним 
из регионов-лидеров по разви-
тию промышленного туризма в 
стране. Кузбасс не случайно был 
выбран в качестве площадки для 
проведения мероприятия феде-
рального масштаба.

«Туризм сегодня наш страте-
гический ориентир. В програм-
ме социально-экономического 
развития Кузбасса до 2024 года 
отдельным разделом идёт фи-
нансирование туристических 
объектов. За последнее время 
в Кузбассе немало сделано для 
развития промышленного ту-
ризма. Этим опытом мы гото-
вы делиться и также готовы пе-
ренимать новый от коллег, кто 
уже давно успешно реализует та-
кие практики. Уверен, что толь-
ко в связке, во взаимодействии 
бизнеса, власти, общества мы 
сможем добиться значитель-
ных результатов», – подчёрки-
вает заместитель председателя 
правительства области Сергей 
Алексеев.

За время обучения в шко-
ле команда региона совместно с 
экспертами сформировала каче-
ственные и безопасные экскур-
сионные маршруты. По итогам 
акселератора Кузбасс стал по-
бедителем номинации «ПРОМ-
движение» – решения по про-
движению промышленного 
туризма были признаны лучши-
ми в России. 

В октябре 2022 года стартовал 
Второй всероссийский акселера-
тор по промышленному туризму 
«Открытая промышленность». 
Кемеровская область и ещё семь 
субъектов-лидеров прошло-
го года получили статус регио-
нов-наставников. Он позволил 
предоставлять экспертную под-
держку новых регионов и парал-
лельно, на внеконкурсной осно-
ве, участвовать в мероприятии с 
пулом новых предприятий. Сей-
час на правах региона-настав-
ника Кузбасс принял коллег из 
десяти регионов страны – от 
Белгородской области до Саха-
лина – в рамках Всероссийской 
школы компетенций по форми-
рованию туристического марш-
рута на базе промышленных 
предприятий региона.

«Промышленный туризм сей-
час интересен целому ряду лю-
дей, это и профориентация, и 
знакомство с регионом, его ин-
фраструктурой», – говорит за-
меститель директора агентства 
по развитию туризма Кузбасса 
Дмитрий Черноскутов.

«Кузбасс по промтуризму на-
ходится на очень хорошем сче-
ту, – отмечает Анна Степанина, 
менеджер Агентства стратеги-
ческих инициатив, – потому что 
именно здесь проходит Шко-
ла компетенций. Сейчас у нас 
работает Центр компетенций в 
промышленном туризме в Маг-
нитогорске, в декабре он откры-
вается в Кемерове».

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ʮля начала немного цифр� в области функцио-
нируют �� горнолыжных комплекса и обˎекта 
туризма, более �ͽͽ км горнолыжных трасс, 
�� подˎ˸мников. ˬамый крупный курорт ре-
гиона – ˬ˭К «ʶерегеш». ˤорнолыжный сезон 
здесь стартовал первым в ˫оссии� �� ноября 
прош˸л фестиваль «ʶЕ˫ЕˤЕʶˮЕˬ˭». 

 Фото ǊаǨǯиǪа ǈиǯелева.
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ŧные� śалантливые� Свои

 Фото Ǌихаила ǕеǨанова.

͐казка естͺ� касты нет
Доехать дотуда из Кемеро-

ва можно примерно за три с по-
ловиной часа – это если повезёт 
с дорогой по зимнему времени, а 
так, может, придётся и чуть за-
держаться. «Дотуда» – в дан-
ном случае означает до детского 
оздоровительно-образователь-
ного центра «Сибирская сказка», 
что близ села Костёнково Ново-
кузнецкого района.

Место и впрямь вполне ска-
зочное – наш ведь взгляд немно-
го «замылился», мы не всегда 
осознаём, насколько прекрасна 
сибирская природа, но когда пе-
ред тобой встаёт бело-зелёная 
стена хвойного леса под снегом, 
вся «замыленность» с глаз не-
медленно спадает. Был ты город-
ской человек – а теперь на неде-
лю добро пожаловать в место, где 
и звёзды на небе ярче, чем в ме-
гаполисе, да и на земле они тоже 
сияют.

Последний пассаж, уж прости-
те за пафос, – это про юных жур-
налистов. Точнее, про мальчи-
шек и девчонок, которые вполне 
сознательно решили, что журна-
листами хотят стать. Станут, по-
нятное дело, не все – но это, как 
ни странно, и не важно. А куда 
важнее то, что за неделю смены 
у них появляется реальная воз-
можность чему-то научиться, – 
желание, как мы помним, уже 
есть, а знания точно лишними не 
будут. В наше-то время особенно, 
когда журналисты (слава богу) 
перестали быть чем-то вроде уз-
кой касты избранных. Современ-
ные технические возможности 
бьют эту самую кастовость как 
хотят – и хорошо, что бьют.

́елый� 
синий� красный

Смена номер 20 получилась 
едва не самой многолюдной за 
всю историю – более 400 чело-
век из всех территорий Кузбас-
са. Возраст – от 12 (на самом деле 
были ребята и младше) до 18 лет. 
Уровень подготовки – литера-
турные и журналистские кружки 
при школах, участие в издании 
школьных же газет и изготовле-
нии иных медиапродуктов, но 
кое у кого уже и вполне серьёз-
ные стажировки во «взрослых» 
(пусть это слово побудет в кавыч-
ках) СМИ. Разный, стало быть, 
уровень. И, как следствие, раз-
ное отношение к работе на смене 

– от «я уже всё это постиг, скажи-
те мне что-нибудь новое» до роб-
кого, порой на ощупь овладения 
азами журналистского мастер-
ства.

За неделю смены, от суббо-
ты до субботы, нужно было от-
работать в разных студиях, 
разделённых по профилям, – те-
левизионной, газетной, а также 
фотографической и связанными 

с SMM, радио и мультипликаци-
ей. Разделённые по цвету фут-
болок (у газетчиков, например, 
красный, у «телеков» синий, у 
радийщиков белый, ну и так да-
лее) ребята сразу были настрое-
ны на серьёзный лад. В качестве 
руководителей студий им доста-
лись люди, находящиеся «вну-
три» журналистской профессии 
далеко не первый год. 

Так, студию ТВ возглавил ру-
ководитель Регионального ме-
диахолдинга «Кузбасс» Павел 
Фомин, опытный и успешный 
телевизионщик (который, к сло-
ву, без перерыва работает на сме-
нах уже много лет, а до этого бы-
вал на них в качестве юнкора), а 
студию «Радио» – главный ре-
дактор радиостанции «Кузбасс 
FM», «голос региона» Максим 
Климов. И так по всем направле-
ниям, вплоть до студии «Газета», 
самой, кажется, многочисленной 
(сто с хвостиком ребят), которую 
выпало курировать автору этих 
строк.

Разговор полͱ͵ился. 
͐ерͺ;зный

Газетчикам было ещё хорошо: 
за неделю они должны были вы-
пустить два номера (изначально 
планировалось по четыре поло-
сы, но второй выпуск явочным 
порядком расширился до вось-
ми), а всё остальное время потра-
тить на курс обучающих лекций 
и семинаров. От такой термино-
логии у читателя может уже на-
чать сводить скулы, но не спе-
шите огорчаться – всё-таки речь 
о юных корреспондентах, кото-
рым на месте не всегда чинно си-

делось. А значит, лекции-семи-
нары частенько тем же явочным 
порядком превращались в бур-
ное и весёлое обсуждение тем 

– от тонкостей журналистики в 
частности до вопросов «жизни, 
Вселенной и вообще» в целом.

Кстати, сквозная тема у смены 
была заявлена столь же серьёз-
ная, сколь и актуальная, – во-
просы патриотического воспита-
ния молодёжи и его освещения в 
СМИ (в том числе молодёжных). 
На третий день юнкоровской 
недели состоялась панельная 
дискуссия – и вот в её ходе уже 
окончательно выяснилось, что 
своё чёткое мнение имеют дале-
ко не только собственно спике-
ры, как то Павел Фомин, орга-
низатор смены и руководитель 
студии журналистики «Меди-
апоколение» Елена Филонова, 
специалист ЦУР Кузбасса Эрик 
Выходцев и другие. Нет, разговор 
шёл именно что двусторонний 

– между взрослыми и ребятами, 
между равноправными гражда-
нами нашей страны. Гражданами, 
понимающими, что Россия стол-
кнулась с одной из серьёзнейших 
угроз за многие десятилетия сво-
его существования, а необходи-
мость зажигать в своих сердцах 
огонь осознанного патриотизма – 
не чья-то блажь, не кампанейщи-
на, а единственно возможный и 

правильный путь. Хороший, сло-
вом, разговор получился.

Позволю себе высказать соб-
ственное мнение: вероятно, та-
кие разговоры самыми важными 
в подобных случаях и являются. 
За неделю, конечно, журнали-
стом быть не научишься – узна-
ешь кое-какие приёмы, что-то 
запомнишь, что-то запишешь, 
успеешь погордиться СОБ-
СТВЕННОРУЧНО (ну почти) 
изготовленным МЕДИАПРО-
ДУКТОМ, но в целом нереально 
это. Зато реально увезти со сме-
ны опыт совсем другого рода – 
опыт общения с людьми, опыт 
работы в команде, опыт пони-
мания, что ты находишься среди 
единомышленников. Ради тако-
го, ей-богу, стоит целую неделю 
ложиться по отбою в 22.30 (ага, 
сразу же засыпали они, конечно) 
и танцевать при полном зале под 
переделанную песню «Всё для 
тебя» (автор так пишет так, будто 
это что-то плохое…).

͝нкоры – на сцене 
и на снегͱ

Впрочем, мы немного отвле-
клись. Между тем в рамках сме-
ны состоялся и традиционный 
конкурс «Юнкор года» Точнее, 
его финальный этап, когда в ре-
зультате на сцене оказались пол-

тора десятка парней и девчонок. 
Их очень компетентное и совер-
шенно безжалостное (не совсем 
шутка) жюри во главе с началь-
ником управления образовани-
ем Междуреченского городско-
го округа Сергеем Ненилиным, 
также большим и давним другом 
«Молодых ветров», провело че-
рез серию испытаний.

Будь добр, например, проде-
монстрировать искусство редак-
тирования текста. А перед этим 
ещё и самопрезентацию свою по-
кажи. А затем придумай в сжатые 
сроки подпись к фото. А потом от-
веть на различные каверзные во-
просы со стороны членов жюри 
(где сидят в том числе и люди 
лишь чуть старше тебя – победи-
тели и финалисты конкурса про-
шлых лет!). А потом ещё на одну 
серию вопросов – но уже со сто-
роны настоящих руководителей 
регионального медиахолдинга 
«Кузбасс» во время НАСТОЯЩЕ-
ГО же (ну почти) собеседования 
при приёме на работу.

Юнкоры, конечно, отсеива-
лись, но уходили со сцены улы-
баясь. Потому что уже знали: на-
стоящий журналист должен быть 
стрессоустойчивым и по возмож-
ности «держать удар» (а также на-
страиваться на многозадачность, 
не знать выходных и праздников 
и всегда держать в уме, что «дед-
лайн был вчера»). Конечно, «по-
бедитель может быть только 
один», и он таки явил себя миру 

– кемеровчанка Елизавета Кор-
жинская не даст соврать!

А ведь было ещё много чего: 
и соревнование по футболу на 
снегу, чьи участники (правда, 
правда!) оставили сильно поза-
ди всяких там Месси и Мбаппе, и 
конкурс спортивных коммента-
торов, и презентация медиапро-
дуктов, и довольно специальный 
(но тоже интересный) разговор 
о «Капитанской дочке» Пушки-
на как о революционной прозе, и 
творческие номера, и глаза на мо-
кром месте во время завершаю-
щего концерта, и много что ещё. 
А потом все разъехались по раз-
ным уголкам Кузбасса, но чув-
ство общности, хочется верить, 
все сумеют сохранить. Мы – су-
меем. Как раз до будущей смены.

P.S. Очевидно, что материал у 
автора получился безобразный 
и никуда не годный. А всё пото-
му, что он невнимательно слушал 
то, что ему говорили (и говорил 
он сам) на смене. Статья толком 
не структурирована, мысль пе-
рескакивает с пятого на десятое, 
многое ненужных отступлений и 
«рассуждизмов», отсутствует (со-
всем плохо) прямая речь, и ещё 
неизвестно, на должном ли уров-
не проведён фактчекинг. Впро-
чем, с автора взятки гладки – он 
был на смене «Молодых ветров» 
впервые в жизни, откуда бы зна-
ний набраться?

Так что простите – Маша, Дима, 
Саша, Лиза, Матвей, ещё Маша, 
Юля, Ярослава, Вова, Настя, Ари-
на, другая Арина, Диана, Никита, 
Егор…. ух, дыхание закончилось. 
Простите – и всего хорошего. Обя-
зательно ещё увидимся.

Василиǥ Королёв,
главнȲǥ редаǦǮор 
гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

В конце декабря в Кузбассе прошла 55 област-
ная профильная журналистская смена «Моло-
дые ветра». ˩ том, почему это значимо и важ-
но, об интересных событиях смены, а также 
о том, кто, собственно, такие «молодые ветра», 
– в репортаже нашей газеты.
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����� ųалендарƅ событиŲ

// командный дух

В ʳ˯˩ʮʽʷЕМ ˤ˩ʮʳ 
К˩МА˨ʮА КʳʰʭАˬˬА 
ʰА˨ʽЛА �̞Е МЕˬ˭˩ 
В ˩ʭʷЕК˩МА˨ʮ˨˩М ПЕ˫̞
ВЕ˨ˬ˭ВЕ П˩ П˫˩ˤ˫АММАМ 
˭˫˩Еʭ˩˫ʺʽ ʮ˩ʽ˫˩В, 
К˩ˬА˫Еַ ʱ МЕ˯А˨ʱʰА˭˩̞
˫˩В ˨А ВˬЕ˫˩ˬˬʱַˬКʱ˯ 
ˬЕЛʺˬКʱ˯ ʱˤ˫А˯ ̣ �ͽ��. 
ˬ˩˫ЕВ˨˩ВА˨ʱʽ П˫˩˯˩̞
ʮʱЛʱ ˬ �� П˩ �ͽ ʱʼЛʽ 
В ˩МˬКЕ.

  ФерǪерǯǨий ǢвориǨ ǲеǯтивалȸ  Ǐǀǌư� воǭлотил в оǲорǪлении 
хараǨтерные реǪеǯленные траǢиȯии. Фото автора.

Рекорд побит
Безусловно, одним из глав-

ных событий в сельскохозяй-
ственной отрасли стали итоги 
нынешней уборочной кампании. 
Напомним: аграрии Кузбас-
са впервые в истории собрали 
1 млн 789,9 тыс. тонн зерна. Ре-
корд 1966 года – 1 млн 737,9 тыс. 
тонн – уверенно побит. Мил-
лион – это не просто солидная 
цифра, это гарантия продоволь-
ственной обеспеченности наше-
го региона.

По сравнению с 2021 годом, 
собрано почти на 240 тысяч тонн 
больше, средняя урожайность 
составила 29,1 ц/га. Агрария-
ми было использовано рекорд-
ное количество минеральных 
удобрений – 97,2 тыс. тонн (в 
1,3 раза больше, чем годом ра-
нее). Доля используемых элит-
ных семян возросла с 7,8% в 
2018 году до 13,1% в 2022-м.

По масличным культурам 
также зафиксирован рост: со-
брано 305,9 тысячи тонн мас-
лосемян (2021 г. – 215,3 тыс. 
тонн). Урожай картофеля и ово-
щей увеличен: в хранилища от-
правили 202,4 тыс. тонн второ-
го хлеба и 31,5 тыс. тонн овощей. 
Кстати, часть урожая была ис-
пользована для благотворитель-
ных целей. Так, 7,5 тысячи куз-
бассовцев получили бесплатные 
овощные наборы.

Между тем в Кузбассе ведёт-
ся последовательная работа по 
вводу в оборот невостребован-
ной пашни – с 2018 года по ини-
циативе губернатора активно 
увеличиваются посевные пло-
щади. С 2018 по 2021 год «реа-
нимировано» более 83 тыс. га. 
В 2021 году Сергей Цивилев по-
ставил задачу за 2022-2024 годы 
ввести в сельскохозяйствен-
ный оборот ещё 100 тыс. га 
неиспользуемых земель. В 
2022 году импульс жизни по-
лучили 45,6 тыс. га – аграрии 
всех муниципальных образо-
ваний полностью выполнили 
план. Лидерами по восстанов-
лению пашни стали труженики 
Прокопьевского, Тисульского, 
Яйского, Промышленновского 
и Крапивинского муниципаль-
ных округов. Благодаря этому 
посевная площадь нынче соста-
вила 942 тыс. га, это больше на 
28 тыс., чем в 2021-м.

͐воевременная помоͷͺ
Растениеводческие хозяй-

ства в течение года получали 
финансовую поддержку по раз-
личным направлениям. Так, 
229 сельскохозяйственных 
предприятий региона получи-
ли выплаты на проведение ком-
плекса весенних агротехни-
ческих работ на общую сумму 
117,4 млн рублей. Из этой сум-
мы 92,4 млн рублей направлены 
на поддержку 214 малых пред-
приятий из федерального бюд-
жета на условиях софинанси-

рования с региональным. Ещё 
25 млн рублей выделены допол-
нительно из бюджета области 
по распоряжению губернатора 
Сергея Цивилева для поддерж-
ки 15 средних и крупных пред-
приятий, которые не попадают 
в федеральную программу.

По результатам сезона 
251 производитель зерна по-
лучил 226 млн рублей субси-
дий из федерального бюдже-
та на производство зерновых 
культур. Ещё 55 млн рублей 

– 34 местных производителя 
масличных культур. Федераль-
ная субсидия, направленная 
на стимулирование увеличе-
ния производства масличных 
культур, выдаётся в рамках ре-
гионального проекта «Экспорт 
продукции АПК в Кузбассе» 
нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт».

Хозяйства, увеличившие по-
севные площади за счёт возде-
лывания брошенных земель, 
по областной программе воз-
местили до 90% от затрат, по-
несённых при их освоении. Из 
регионального бюджета были 
выделены рекордные 71,5 млн 
рублей (в 2021 году – 27,5 млн). 
Субсидии перечислили 39 сель-
хозтоваропроизводителям.

На грантовую поддерж-
ку фермеров и кооперативов в 
этом году направлено 70 млн.

Кроме того, почти 113 миллио-
нов рублей субсидий получили 
племенные животноводческие 
хозяйства Кузбасса. Напомним: 
в Кемеровской области действу-
ют восемь племенных животно-
водческих организаций, в них 
производится около 40% всего 
молока в регионе. Субсидия воз-
мещает часть затрат на содер-
жание племенного маточного 
поголовья и приобретение пле-
менного молодняка.

Также 20 крестьянско-фер-
мерских хозяйств и 13 сель-
хозпредприятий получили 
финансовую поддержку из ре-
гионального бюджета на об-
щую сумму 258,1 млн рублей. 
Это субсидии на возмеще-
ние части затрат сельскохо-
зяйственных товаропроизво-
дителей на один килограмм 
реализованного и (или) отгру-
женного на собственную пере-
работку молока.

В следующем году оказание 
поддержки будет продолжено.

͐ила 
во взаимодействии

Уходящий год был щедро 
наполнен профильными со-
бытиями, ключевой задачей 
которых стало оформление но-
вых алгоритмов ведения дел в 
аграрном сегменте экономики. 
Так, в начале года Кузбасс с ра-
бочим визитом посетили пред-
ставители Центра ресурсного 
обеспечения агропромышлен-
ного комплекса Республи-
ки Саха (Якутия). В повестке 

– обмен опытом в направлени-
ях взаимодействия региональ-
ных органов власти, органов 
местного самоуправления и 
центров компетенций с целью 
развития малых сельхозпред-
приятий и сельскохозяйствен-
ной кооперации.

А в феврале животноводы 
Кузбасса обсудили пути раз-
вития молочного направления. 
На базе Кузбасской сельско-
хозяйственной академии со-
стоялось большое совещание с 
сельхозтоваропроизводителя-
ми. На совещание были пригла-
шены специалисты Минсельхо-
за Кузбасса, эксперты в области 
ветеринарии, представители 
успешных молочных произ-
водств Новосибирской области, 
а также около 100 сотрудников 
животноводческих хозяйств, 
работающих в направлении мо-
лочного скотоводства. В откры-
том диалоге участники события 
внесли свои предложения, каса-
ющиеся путей увеличения объ-
ёма производства молока в ре-
гионе.

Весной 2022-го в Кузбассе 
стартовал третий поток «Школы 
фермера». На этот раз 34 чело-
века прошли обучающие курсы 
по компетенциям «Управление 
трансформацией молочного ско-
товодства» и «Сельский агроту-
ризм». Ранее в рамках проекта 
сертификаты получили 49 чело-
век. Новые знания – новые ры-
чаги и возможности развивать 
своё дело.

Проекты 
на перспективͱ

В уходящем году был оформ-
лен ряд документов, соглас-
но которым в ближайшем 
будущем следует ожидать ка-
чественно новых достижений в 
сфере АПК.

В июне на XXV Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме губернатор Куз-
басса подписал соглашения о 
строительстве животноводче-
ского и тепличного комплексов.

Возведение животноводче-
ского комплекса ООО «Окунёв-
ское молоко» запланировано 
на период до 2025 года, инве-
стиционная стоимость – 1 млрд 
рублей. Предприятием «Кубан-
ские теплицы» на территории 
города Топки будет построено 
тепличное хозяйство для круг-
логодичного выращивания то-
матов и огурцов. Предполага-
емая мощность – 20000 тонн 
овощной продукции в год. Сто-
имость 6,7 млрд рублей. Новый 
комплекс будет располагаться 
на площади 30-35 гектаров, пол-
ностью сдать объект планируют 
в 2026 году.

На Восточном экономиче-
ском форуме – 2022, состояв-
шемся в сентябре, подписано 
соглашение о строительстве в 
Кузбассе линейного элеватора 
на 200 тысяч тонн зерна. На тер-
ритории Беловского городского 
округа к 2028 году разместится 
элеваторный комплекс. Стои-
мость инвестиционного проекта 

– 5 млрд рублей. Элеватор будет 
включать весь цикл обработки 
зерна: приёмку, взвешивание, 
очистку, сушку, хранение, упа-
ковку для дальнейшей транс-
портировки.

͋оре вкͱса
Другим большим событием 

в календаре стал двухдневный 
фермерский фестиваль «СВОЁ». 
Фестиваль фермерской еды, ко-
торый был организован при под-
держке АО «Россельхозбанк», 
проходил летом на бульваре 
Строителей в Кемерове. В нём 
приняли участие 100 фермеров 
Кузбасса и соседних регионов, 
это малые и микропредприя-
тия, чья продукция не представ-
лена в сетевых магазинах. За два 
дня фестиваль посетили более 
52 тысяч человек, они приобре-
ли свыше двух тонн свежей про-
дукции. Кроме того, были ор-
ганизованы мастер-классы по 
лепке из глины, изготовлению 
открыток в винтажном стиле, 
украшений из текстильных бу-
син и других поделок. Гости по-
лучили больше 300 призов за 
участие в квестах и конкурсах. 
Ну а фирменным знаком фести-
валя стало приготовление пова-
рами гигантского шашлыка дли-
ной 10 метров 40 см.

ǋодгоǮовила 
Алена Смирнова.

В ŕинселƅžоŰе œżŰбасса Ÿодвели итоги работы агроŸроŵышленного 
ųоŵŸлеųса региона в żžодƈƂеŵ годż
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П˩ ʱ˭˩ АʕМ ʳʭ˩˫˩ʵ˨˩ַ КАМПА˨ʱʱ ВАЛ˩В˩ַ ˬʭ˩˫ ʰЕ˫˨А В АМʭА˫˨˩М ВЕˬЕ 
ˬ˩ˬ˭АВʱЛ �ͽ� ˭ʹˬʽʵʳ ��� ˭˩˨˨, ɻ ˭˩ ˨А ��,� ˭ʹˬʽʵʱ ˭˩˨˨ ʭ˩ЛʺʶЕ П˫˩̞
ʶЛ˩ˤ˩ ˤ˩ʮА. ˬ˫Еʮ˨ʽʽ ʳ˫˩ʯАַ˨˩ˬ˭ʺ ʰЕ˫˨˩Вʹ˯ П˩ ˩К˫ʳˤʳ ̣ ��,� ʴЕ˨˭˨Е̞
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��� ˭˩˨˨ ˬЕМʽ˨ Лʺ˨А ̜ʳ˫˩ʯАַ˨˩ˬ˭ʺ ˬ˩ˬ˭АВʱЛА �,� ʴ� Аʕ̝, � ˭ʹˬʽʵʱ 
��� ˭˩˨˨ʳ КА˫˭˩ˮЕЛʽ ̜П˫ʱ ˬ˫Еʮ˨Еַ ʳ˫˩ʯАַ˨˩ˬ˭ʱ �ͽ�,� ʴ� Аʕ̝.

// сельское хозяйство

Ŏстƅ ƀеŵ гордитƅсƈ�

В условиях санкций отрасль сель-
ского хозяйства является одним из 
важных направлений развития эконо-
мики Кузбасса. Региону как никогда 
важно заботиться о продуктовой без-
опасности, и большой вклад в общую 
работу в этом направлении вносит Че-
булинский округ – один из передовых 
и перспективных в регионе. Он неве-
лик – всего 3,7 тысячи квадратных ки-
лометров, но при этом один из пере-
довых и перспективных в регионе. На 
протяжении многих лет округ получа-
ет хорошие урожаи зерновых, техниче-
ских и кормовых культур, увеличивает 
поголовье скота, наращивает продук-
тивность молочного стада. 2022 год не 
стал исключением. 

Рекордный ͱроͥай вопреки 
доͥдям и засͱͳе

В этом году урожай зерна в Чебу-
линском округе составил 101 тыся-
чу 726 тонн – это абсолютный рекорд 
для района. Для сравнения: в прошлом 
году сбор зерна в амбарном весе был на 
19,5 тысячи тонн меньше. Сбор рапса, 
картофеля, овощей также превысил ре-
зультаты прошлого года.

– Год оказался достаточно тяжё-
лым. Весна была засушливой, осень – 
дождливой. Однако это не помешало 
нам собрать урожай, уложить его, отра-
ботать, просушить и засыпать на склады, 

– рассказал первый заместитель главы 
Чебулинского муниципального округа 
Юрий Феоктистов.

По словам руководителя, стабиль-
ности и планомерного роста показате-
лей удаётся достичь благодаря сразу не-
скольким факторам.

Помогает увеличить урожайность об-
новление парка. В этом году предпри-
ятия приобрели 54 единицы техники – 
на 22 машины больше, чем годом ранее. 
Парк пополнился девятью современны-
ми тракторами, тремя зерноуборочными 
комбайнами, 14 единицами почвообра-
батывающей техники, тремя сеялками, 
одним пневматическим посевным ком-
плексом, восемью грузовыми автомоби-
лями, семью прицепами, одной легковой 

машиной и восемью единицами другой 
техники. Также в этом году в районе был 
построен зерносушильный комплекс, 
4 ангара, сушильно-очистительные ком-
плексы (1 построен и 1 реконструиро-
ван).

Каждый год в Чебулинском округе 
стараются увеличивать посевную пло-
щадь за счёт освоения ранее невостребо-
ванной пашни. В этом году было введено 
2 тысячи гектаров, пригодных для ве-

дения сельского хозяйства. Кроме того, 
идёт активная работа по введению в обо-
рот невостребованных паёв. В этом году 
более 3 тысяч гектаров земли нашли сво-
их хозяев.

Также в 2022 году аграрии использо-
вали рекордное количество минераль-
ных удобрений – 9,9 тонны. Помогли 
областные власти – предоставили сель-
хозпредприятиям отсрочку на оплату 
удобрений. 

По итогам 2022 года лидером убороч-
ной кампании стало ООО «Чебулинское» 
с показателем 33,3 ц/га. Второе место по-
делили ООО «Усть-Сертинское» и ООО 
«Нива» – урожайность зерновых у них 
составила по 32,8 ц/га.

Позитивная динамика
в ͥивотноводстве 

Позитивная динамика отмечается и в 
животноводстве. На данный момент об-
щее поголовье крупного рогатого скота в 
Чебулинском округе составляет 3461 го-
лову, из них 1532 головы дойного стада. 
Надой на одну фуражную корову соста-
вил 4324 кг, это на 326 кг больше, чем в 
прошлом году.

В следующем году хозяйство ООО 
«Чебулинское» планирует увеличить 
поголовье дойного стада до 430 голов. 
А также ООО «Чебулинское» планиру-
ет построить новый животноводческий 
комплекс на 1200 голов. Хозяйство пла-
нирует приобрести племенных живот-
ных для обновления стада, при этом в 

работе будут использованы передовые 
технологии содержания скота – всё это 
позволит увеличить надои, предполо-
жительно, в два раза. А кроме того, но-
вый животноводческий комплекс даст 
округу новые рабочие места.

͉адры 
для селͺского ͳозяйства

Чтобы заинтересовать детей, а также 
удержать молодых специалистов у нас 
в округе, в 2020 году было принято ре-
шение по созданию класса по обучению 
трактористов на базе Усть-Сертинской 
средней школы. В 2021 году отремон-
тировано помещение для проведения 
учебных занятий, расчищено место для 
обустройства трактородрома и подго-
товлена образовательная программа. В 
2022 году была получена лицензия на 
право ведения данного вида деятельно-
сти. 

С этого года специалистов для сель-
ского хозяйства в Чебулинском окру-
ге начали готовить прямо со школьной 
скамьи. Здесь решили возродить одну 
из лучших традиций советского образо-
вания. Занятия для старшеклассников 
теперь проходят на трактородроме, где 
ребята учатся управлять сельхозтехни-
кой. 

В этом году на обучение было зачис-
лено 12 человек. Программа рассчитана 
на два года. После её окончания выпуск-
ники получат удостоверение трактори-
ста категории С и смогут сразу устроить-
ся на работу.

Успехи Чебулинского округа в сель-
ском хозяйстве были отмечены на об-
ластном уровне. В этом году муни-
ципалитету был вручён сертификат 
администрации правительства Кузбасса 
за наивысший прирост по показателям 
«посевные площади зерновых и зернобо-
бовых культур» и «производство моло-
ка». Сами аграрии уже начали подготов-
ку к новой посевной кампании. «В 2023 
году Чебулинский округ планирует про-
должить наращивать производство по 
всем показателям», – рассказал Юрий 
Феоктистов.

АнасǮасиȶ Сергеева.

Начало нового года – особая 
пора. Самые добрые традиции, са-
мые яркие воспоминания и боль-
шие чудеса случаются в эти дни.

Пусть искренним светом и теп-
лом, надеждой на лучшее завтра и 
исполнение сокровенных мечта-
ний наполняется душа в это ска-
зочное время!

От всей души желаю вам и ва-
шим близким счастья, крепкого 
здоровья, любви! Пусть наступа-
ющий год принесёт заряд энергии, 
замечательное настроение и бу-
дет отличным началом для новых 
свершений!

Наступает волшебная пора тёплых, 
семейных праздников – время, когда 
каждый из нас, словно в детстве, снова 
верит в чудеса, загадывает самые завет-
ные желания и строит планы на следу-
ющий год.

Неумолим ход времени, завершается 
очередной этап – он был непростым, но 
все его победы и достижения оттого та-
кие важные и ценные.

Пусть бой курантов унесёт тревоги 
и огорчения уходящего года! Желаем, 
чтобы эти светлые праздники подари-
ли вам заряд любви, радости и отлич-
ного настроения. Крепкого здоровья, 
счастья и удачи! С праздником!

ǀиреǦǮор ǐилиала
ǊǊǊ ǏК �ǋǈǑ� ] �ǋǈǑ�ǏƿǊǇǘ� 

Ǆван ǐадеев.

ǏǫравлȶȵȰиǥ диреǦǮор 
ǋАǊ �КоǦс� 

ƽорис ƽулаевсǦиǥ.

ʮорогие кузбассовцы! 
Коллектив ПА˩ «Кокс» 

поздравляет вас 
с ˨овым годом и ˫ождеством!

вrажаемые кузбассовцы! 
ʱскренне поздравляю вас 

с наступающим �ͽ�� годом! 

őтоги работы аграриев Šебżлинсųого оųрżга вb����bгодż� несŵотрƈ на все трżдности� 
żдалосƅ добитƅсƈ достоŲныž реŰżлƅтатов
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// история

«œрасныŲ обоŰ» не Űабыт�

// культура

В Новокузнецке артисты 
самодеятельного театра 
ветеранов «Воспомина-
ние» выступили с пре-

мьерой спектакля.
Как сказал Анатолий Борисов, 

режиссёр Центра культуры и теа-
трального искусства: «Наш театр 

– ветеранский, первый в городе, а 
может быть, и в Кузбассе – чего 
там стесняться! Будем показывать 
композицию «Бородино», посвя-
щённую 210-летию Бородинской 
битвы. Не знаю, кто в городе такое 
делает, но мы приготовили пре-
красное выступление силами на-
ших прекрасных ветеранов».

Спектакль собрал полный зал. 
Это подтверждение того, что та-
кие торжества и концерты нуж-
ны, востребованы и горячо лю-
бимы. «В основном публика 

– наши ровесники. Но всё рав-
но перед каждым выступлением 
бывает волнение», – говорит ар-
тист театра Владимир Кузнецов.

Пока на улице мороз, здесь 
в зале тепло и душевно. Как и 
должно быть на таком добром 
празднике.

ǎ. ƽолуȮевсǦаȶ,
руǦоводиǮелȳ ǫресс�ȭенǮра

совеǮа веǮеранов
г. ǉовоǦуǣнеȭǦа.

21 декабря 2022 года вете-
раны Анжеро-Судженска со-
вместно с Кузбасским советом 
ветеранов угольной промыш-
ленности отметили 80-летний 
юбилей знаменательного со-
бытия военных лет, которое 
получило название «Красный 
обоз».

Идея проекта принадле-
жит шахтёрам Кузбасса, кото-
рые в далёком 1942 году обрати-
лись к жителям Нарымского края 
(Томская область) с просьбой 
оказать помощь продуктами пи-
тания. Труженики региона сра-
зу откликнулись на обращение 
под лозунгом «Каждый лишний 
килограмм рыбы – удар по вра-

гу!» и организовали расширен-
ные рыбные промыслы. В ноябре 
1942-го в Кузбасс было отправле-
но 2100 подвод с рыбой общим ве-
сом около 38000 пудов. 21 декабря 
1942 года продукты поступили в 
г. Анжеро-Судженск и были рас-
пределены между горняками Куз-
нецкого края. Проведённая акция 
позволила горнякам Кузбасса по-
полнить скудный рацион питания 
первосортной рыбой, увеличить 
добычу угля. Эта помощь получи-
ла название «Красный обоз».

На митинге, посвящённом 
этому юбилею, присутствующих 
тепло поздравил глава города 
А.Н. Рыбалко, отметив, что дан-
ный межрегиональный проект 

способствует патриотическому 
воспитанию молодёжи, сохраня-
ет историческую память, показы-
вает единение и сплочение наро-
да в трудные годы.

Для участников мероприятия, 
школьников и студентов город-
ским советом ветеранов в музы-
кальной школе был организован 
концерт художественной само-
деятельности, который очень по-
нравился всем присутствующим.

ǚ.ǉ. Ведȶǫин, ǫредседаǮелȳ
КуǣǝассǦого совеǮа веǮеранов

уголȳноǥ ǫромȲȯленносǮи�
Ǌ.ƽ. ǈиǦрȵǦова,

ǫредседаǮелȳ месǮноǥ
оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии

веǮеранов АнǢеро�СудǢенсǦа.

В концертном зале шко-
лы искусств № 1 г. Кеме-
рово прошёл вокальный 
конкурс «Голос 60+», ор-

ганизованный Кемеровским го-
родским советом ветеранов и 
посвящённый Году народного ис-
кусства и нематериального куль-
турного наследия народов Рос-
сии. 

Рефреном концерта была 
тема: «Россия – Родина моя», а 
сам он включал три отделения: 
лирическое, патриотическое и 
песни о России.

Буквально каждого испол-
нителя слушатели принимали с 
благодарностью за высокое ма-
стерство. Этот концерт наверня-

ка запомнится надолго как одно 
из самых значительных событий 
ветеранской жизни уходящего 
года. Жюри решило, что не стоит 
выделять лучших, и присудило 
награды всем участникам кон-
курса, пользуясь миролюбивым 
лозунгом «Победила дружба».

Из 32 певцов назовём хотя бы 
троих, восхитивших зал: Оль-
га Ильина («Вспоминайте нас!»), 
Татьяна Колокольцева (Ариозо 
матери из кантаты «Нам нужен 
мир») и Владимир Гергет с его 
редкостно мощным и красивым 
баритоном, заключивший кон-
церт песней Анатолия Мохонько 
«Утро моей Родины».

ǁвгениǥ ǓириǦов.

Победителем Всероссийского кон-
курса «История кредитной коо-
перации» в номинации «Жизнь 
замечательных людей» стал пред-

седатель местной общественной органи-
зации ветеранов Юргинского городского 
округа Александр Григорьевич Евдокимов.

Его вклад в создание и становление кре-
дитной кооперации в Юрге и Кузбассе с 1993 
года и до сегодняшнего дня признан уни-
кальным. В 2018-м он был удостоен почёт-
ного знака Лиги кредитных союзов России 
«За служение идеям кредитной кооперации».

Помимо того, что более 10 лет Александр 
Григорьевич возглавляет городскую вете-
ранскую организацию, он член Бюро совета 
Кемеровской региональной общественной 
организации ветеранов, председатель обще-
ственного совета при Межмуниципальном 
отделе МВД России «Юргинский», член Сове-
та общественной организации «Офицерское 
собрание города Юрги», член Политсовета 
отделения партии «Единая Россия». У него 

очень большая общественная нагрузка, и он 
справляется! И о каждой стороне жизни в 
этих общественных организациях всегда опе-
ративно, красноречиво и грамотно рассказы-
вает в городских СМИ. Горожанам всё инте-
ресно, и эта информированность помогает им 
ощущать себя сопричастными к жизни Юрги. 
Думаю, заслуженно Александра Григорьеви-
ча можно назвать медиалицом нашего города.

А.Г. Евдокимов, имея богатый опыт ра-
боты в СМИ (а он и сегодня остаётся в ря-
дах Союза журналистов России), на протя-
жении десятилетий активно сотрудничает с 
печатными и электронными изданиями го-
рода, области, страны.

Поздравляем уважаемого коллегу Алексан-
дра Григорьевича Евдокимова с почётной по-
бедой во Всероссийском конкурсе, с высокой 
оценкой его общественного бескорыстного 
труда. И желаем здоровья, энергии и успехов. 

ǌаиса ǀанилова,
ǫредседаǮелȳ ǚргинсǦого оǮделениȶ

Сǂ ǌǐ.

В городе Кемерово состоялся регио-
нальный фестиваль добровольцев 
«Делаем добро в Кузбассе», участни-
ками которого стали 109 представи-

телей волонтёрских объединений региона.
Наши «серебряные» волонтёры Ната-

лья Князева и Лидия Неснова были пригла-
шены на данный фестиваль. В его рамках 
прошла «Ярмарка добрых дел», в которой 
приняли участие 14 добровольческих орга-
низаций Кузбасса, также были подведены 
итоги деятельности волонтёрских объеди-
нений Кузбасса за прошедший год.

Участники фестиваля присоединились к 
акции «Тёплая посылка», они подготовили 
подарки для людей, проживающих в психо-
неврологических интернатах.

Фестиваль добровольчества проходит уже 

в пятый раз и является знаковым событием 
для волонтёрского движения региона, кото-
рое объединяет более 190 тысяч человек. Се-
годня такие объединения охватывают самые 
разные направления – от адресной помощи 
ветеранам до экологических проектов, а так-
же объединяют людей всех возрастов.

Большой опорой в развитии добровольче-
ства в нашем регионе являются общественные 
организации, НКО и другие общественные 
движения. В Кузбассе созданы региональные 
подразделения всероссийских движений: Все-
российский студенческий корпус спасателей, 
Волонтёры-медики, #МЫВМЕСТЕ, Россий-
ские студенческие отряды и другие.

ǉ.Ǆ. Кнȶǣева,
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ

органиǣаȭии веǮеранов КалǮана.

// инициатива

ōобрые дела 
«серебрƈныž» волонтƉров

// признание

Всегда в гżƂе 
городсųоŲ ůиŰни

С лƇбовƅƇ ų řодине

// искусство

Řостановųа «Ŋородино»
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 Фото Ǐергеȸ ǁавриленǨо.

ŖовогодниŲ стол с ŸолƅŰоŲ

– Все продукты и готовые 
блюда, купленные в общепите 
и магазинах, должны хранить-
ся и использоваться при строгом 
соблюдении всех условий, ука-
занных производителем на эти-
кетке. На любой упаковке также 
должны быть написаны усло-
вия и сроки годности продукта 
после вскрытия, – рассказыва-
ет Светлана Хохлова, главный 
технолог МАУ «Школьное пита-
ние». – Конечно, сейчас приду-
мано много различных добавок 
и консервантов, которые дела-
ют еду более долговечной. Но 
не стоит ждать до последнего. 
Чем свежее продукт, тем больше 
шансов, что праздники пройдут 
в атмосфере хорошего настрое-
ния и без неприятных происше-
ствий.

К сожалению, риск отра-
виться праздничным блюдом 
есть всегда. Обычно мы нареза-
ем продукты (мясо, рыбу, птицу, 
овощи) после термической об-
работки и можем занести в них 
вредные микробы. Затем эти ин-
гредиенты используются в при-
готовлении сложных много-
компонентных блюд, например 
салатов. Любые соусы и заправ-
ки считаются благоприятной 
питательной средой для размно-
жения микробов. 

– Именно мясными изделия-
ми и многокомпонентными са-
латами отравиться проще всего. 
Особенно если мясо было ненад-
лежащего качества и не подвер-
галось длительной термической 
обработке, – поясняет технолог. 

– Нельзя повторно разморажи-
вать и замораживать солёную 
рыбу. Это приводит к тому, что в 
тёмном мясе накапливается ги-
стамин – сильный аллерген, ко-
торый может дать реакцию, по-
хожую на пищевое отравление.

Не стоит полагаться на миф 
о том, что от отравления могут 
спасти острые приправы. Спе-
ции, перец и соль в самом деле 
действуют как консерванты и 
замедляют рост патогенной ми-
крофлоры. Но для этого их нуж-
но добавлять непосредственно 
в готовое блюдо и в довольно 
больших количествах. В русской 
кухне их обычно используют 
в соусах или как дополнение 
сверху. Так что обеззараживаю-
щего эффекта они не окажут, а 
лишь оттенят вкус и усилят ап-
петит.

В холодильнике все продукты 
лучше держать закрытыми в су-
хой чистой таре. В воздухе холо-
дильника присутствуют микро-
организмы, которые попадают 
из самих продуктов или могут 
накапливаться в прорезинен-
ных прокладках. Если вы делае-
те заготовки в больших объёмах, 
то лучше подписать день и час 
приготовления продукта прямо 
на контейнере.

Правила 
приготовления 
праздни͵ныͳ блͼд

– Самые опасные – те блю-
да, в которые входит много ин-
гредиентов и соусы. В них сме-
шиваются продукты с разной 
стойкостью к хранению, а соусы 
являются благоприятной сре-
дой для роста любых микроор-
ганизмов, в том числе и патоген-
ных. Срок годности таких блюд, 
как правило, всего несколько ча-
сов. Их следует съедать в первую 
очередь, сразу после приготов-
ления.

– Не запасайтесь впрок. Мо-
лочные и мясные продукты, 
мягкие сыры являются скоро-
портящимися. Приготовив блю-
до из не очень свежих компонен-
тов, мы получим потенциально 
опасный продукт, в котором бы-
стро развиваются бактерии.

– Готовьте ровно столько, 
сколько необходимо для вашей 
семьи и приглашённых гостей.

– Следите за сроками годности 
продуктов и герметичностью их 
упаковки перед вскрытием.

– Не храните готовые блю-
да при комнатной температуре. 
Только в холодильнике.

– Не подвергайте повторному 
замораживанию сырые продук-
ты.

– Не замораживайте готовые 
блюда, если это может повлечь 
изменение их свойств.

͐роки годности блͼд 
с новогоднего стола

– Салаты из сырых овощей и 
фруктов без заправки хранятся 
18 часов, с заправкой – 12 часов.

– Салаты с добавлением коп-
чёностей, мяса, птицы или рыбы 
без заправки хранятся 18 часов, 
с заправкой – 12 часов.

– Салаты из маринованных, 

солёных, квашеных овощей – 
36 часов.

– Блюда из варёных, тушёных, 
жареных овощей – 24 часа.

– Картофельное пюре, рис – 
12 часов.

– Тушёные овощи – 18 часов.
– Жареный или отварной кар-

тофель – 18 часов.
– Солёная, копчёная рыба, мо-

репродукты, икра могут хра-
ниться от 12 до 48 часов.

– Паштеты – 24 часа.
– Холодец или студень – 12 ча-

сов.
– Горячие блюда из рыбы, 

мяса, птицы – от 24 до 48 часов.
– Блюда из рубленого мяса (с 

фаршами), пельмени, манты – 
от 12 до 24 часов.

– десерты, торты, пирожные 
хранят в зависимости от начи-
нок и состава крема (от 18 ча-
сов для сливочных и творожных 
кремов до 36 часов для изделий с 
масляным кремом). 

СОВЕТЫ ДИЕТОЛОГА

˩ ˭˩М, КАК ПЕ˫Еʯʱ˭ʺ
˨˩В˩ˤ˩ʮ˨ʱЕ П˫Аʰʮ˨ʱКʱ 
ʭЕʰ П˩ˬЛЕʮˬ˭Вʱַ 
ʮЛʽ ʰʮ˩˫˩Вʺʽ, ˬПЕʴʱАЛʺ˨˩ 
ʮЛʽ ʵʱ˭А˭ЕЛЕַ АʕʰЕ˭ʹ 
̧КʳʰʭАˬˬ̨ ˫АˬˬКАʰАЛА 
В˫Аʵ̞ʮʱЕ˭˩Л˩ˤ
 А˨˨А Пʳ АʕʵЕВА�

– Новый год – пора сюрпризов 
и приятных впечатлений дли-
ной в 10 дней! А значит, нам нуж-
но подготовиться и знать, каких 
правил лучше придерживаться, 
чтобы праздники прошли налег-
ке. 

1. Питьевой режим. Из-
за сбившегося режима во вре-
мя праздников в организме 
нарушается водно-солевой ба-
ланс. Поэтому диетологи ре-

комендуют пить больше воды, 
чтобы восполнить его. Лучше, 
если вода будет слабоминера-
лизированной, что сохранит 
её природный мягкий вкус (на 
этикетке обозначается как сто-
ловая).

2. Алкоголь. Скажем не-
сколько важных слов о и горячи-
тельных напитках. Лучше всего, 
если вы вообще откажетесь от 
их приёма! Отдайте предпочте-
ние травяному ароматному чаю. 
Это поднимает настроение и за-
ряжает бодростью. Если пока 
это кажется нереальным, то 
учитывайте разрешённые нор-

мы ВОЗ для нашей страны – не 
более двух стандартных порций 
(СП) для женщин и не более трёх 

– для мужчин (1 СП = 10 грамм 
чистого этанола – в среднем это 
125 мл красного / белого вина / 
шампанского или 35 мл крепких 
напитков). 

3. Создайте себе «подушку 
безопасности». На вашем столе 
обязательно должны быть све-
жие фрукты, овощи и зелень, ко-
торые впитают в себя погрешно-
сти в диете. 

4. Есть нужно не только в 
новогоднюю ночь. Так же как 
и в другие дни, важны полно-
ценный завтрак и обед. Ста-
райтесь есть маленькими пор-
циями. При этом можно кушать 
то, что вам нравится. Из-за сто-
ла выходите чуточку голодным, 
а если получится потанцевать 
или поиграть в активные игры 

– пища будет лучше перевари-
ваться!  

5. И главное, постарайтесь 
сместить акцент с еды на бо-
лее важные вещи. Вспомни-
те о своих близких, готовы ли 
у вас развлечения, в каком на-
ряде вы будете на празднике и 
всем ли приготовлены подарки. 
Положительные эмоции – са-
мое важное в любой диете! Но-
вый год – энергетически мощ-
ное время, когда закладывается 
программа на весь год. Будет 
здоровье – будет всё! Поэтому 
предлагаю следовать рекомен-
дациям выше, чтобы сбылись 
ваши мечты!

СвеǮлана ƽулаева.

˨овый год – время традиционных застолий. Практически в каждом 
доме еды получается столько, что хватает ещ˸ и на несколько первых 
дней января. ʮоедая праздничные салатики, мы чаще всего даже не 
задумываемся о том, как долго они могут храниться. А ведь тут как в 
сказке про ʰолушку� важно не пропустить момент, когда пища превра-
тится в «тыкву», а вернее, в нечто в прямом смысле неудобоваримое.

// осторожно, цитрусовые!

Ȣандарины давно уже стали одним из традиционных лакомств на 
новогоднем столе. ֩юди за раз могут сɗедать до 1� сочных и слад-
ких фруктов. Но, оказывается, существует определённая суточная 
норма поедания цитрусовых.

– Суточная норма для детей до семи лет – всего один фрукт в день. 
Ƚля взрослого человека – три штуки. В сезон простуд для защиты 
организма и борьбы с инфекциями норму можно увеличить до пяти. 
Апельсины перевариваются в организме человека два часа, – рас-
сказывает Ирина Овчинникова, эксперт проекта «ȿдоровое пита-
ние. Одобрено. Ƚети!», преподаватель гигиены и экологии чело-
века, теории и практики санитарно-гигиенических исследований 
ȡузбасского медицинского колледжа. – Не рекомендуется вводить 
цитрусовые в рацион малыша, не достигшего одного года, практи-
чески во всех случаях такие фрукты способствуют появлению аллер-
гической реакции. Ȧиск аллергии становится минимальным только у 
детей, достигших трёхлетнего возраста. Первое знакомство должно 
быть только с одним новым фруктом� либо апельсином, либо манда-
рином. Важно учитывать состояние здоровья. Если ребёнок склонен 
к аллергическим реакциям или у него отмечена повышенная кис-
лотность в желудке, то от цитрусовых лучше отказаться.
Ȧебёнку, достигшему пятилетнего возраста, можно дать целый 
фрукт, но не чаще, чем два раза в неделю. Приём большого количе-
ства цитрусовых приводит к возникновению псевдоаллергии. 



97 (27129)   //  Четверг, 29 декабря 202212 детская комната

// праздник

Ŗаш весƉлыŲ ŖовыŲ год

ОЛЬГА ПАММЕЛЛ,
актриса Театра кукол Кузбасса:

«Был один случай, много лет 
назад. Ёлка в Доме актёров для 
детей работников театра. Зав-
труппы сообщила, что можно 
по желанию. Дед Мороз и Сне-
гурочка нужны, я согласилась 
быть Снегурочкой. Сказали, что 
нужно приехать раньше Деда 
Мороза и поразвлекать детей до 
его прихода. Сценария как тако-
вого не было, просто импрови-
зация. Ну вот, я, значит, играю 
с детьми, несколько раз звали 
Деда – не приходит... «Видать, 
заблудился», – говорю. Потом 
слышу, музыка заиграла – вы-
шел Мороз. Со мной да детьми 
здоровается, стих приветствен-
ный прочёл. Встали в хоровод 
песню про ёлку петь, а музы-
ка опять на выход Деда Моро-
за играет. Выходит... ещё один. 
В театре двух актёров одновре-
менно предупредили, что-то там 
напутали. Пришлось выкручи-
ваться, сказали детям, что это 
родной брат Деда Мороза. Так 
втроём до конца праздника де-
тей и веселили».

НАЗИЛЯ СИНЮКОВА,
актриса Театра кукол Кузбасса:

«На моей памяти был слу-
чай радостный. Когда мы при-
ходили на поздравления домой 
к деткам, в какой-то семье был 
мальчик, который увидел меня в 
образе Снегурочки. И потом так 
совпало, что он попал на ёлку 
в театр кукол, где в хороводе я 
была снова в роли Снегурочки (а 
так бывает не всегда). И для него 
случилось чудо: та же самая Сне-
гурочка! И он просто из хорово-
да выпрыгивал буквально, мне 
махал. И только я дошла до него, 
он меня и спрашивает: «А ты 
меня узнала, ты меня узнала?» 
Это было так здорово. Так что 
для детей случаются такие чуде-
са, совпадения. Ещё было класс-
ное совпадение, когда ко мне на 
ёлке подошла женщина, как ока-
залось бабушка. Она показала 
фотографию трёхлетней давно-
сти, как её маленькая внучка у 
меня на ручках сидит. И в этом 
году они пришли. И это было 
тоже так чудесно – что мы снова 
встретились».

МИХАИЛ БЫКОВ,
актёр Театра драмы Кузбасса:

«Однажды звонят мне в сере-
дине марта с таким необычным 
запросом: у ребёнка день рож-
дения, 10 лет, всю зиму он обыч-
но проводит в жарких странах и 
Деда Мороза он на Новый год не 
видел. «Не могли бы вы, Миха-

ил, прийти к нам на праздник в 
ресторан в костюме Деда Моро-
за и поздравить сына, хоть и поз-
же всех дат». И вот картина мас-
лом. Ресторан, отдыхают и едят 
люди. И мимо них в отдельный 
ВИП-зал проходит Дед Мороз. 
Нарядный, всё как полагается. 
Но в середине марта. У гостей 
ресторана вилки попадали, по-
тому что, мне кажется, многие 
даже не поняли, что вообще про-
исходит. А мальчика я поздра-
вил, все были счастливы».

НИНА СТЕПАНОВА,
актриса Кемеровского театра 
для детей и молодёжи:

«Время новогоднее. И вот од-
нажды ходим мы с Дедушкой 
Морозом по квартирам, ребяти-
шек поздравляем. И по одному 
из адресов нас ждут родители и 
маленький совсем ещё мальчик. 
Водим хоровод, песенки. И Дед 
Мороз спрашивает малыша: «Ты 
подарка ждёшь?» А мальчик и 
отвечает: «Да, жду». И тут я вижу, 
что родители стоят и чуть ли не 
плачут. Что случилось? И оказа-
лось, что это были первые слова 

малыша. Самые первые. Полу-
чается, что ребёнок впервые за-
говорил с Дедом Морозом».

СЕРГЕЙ СИНИЦЫН,
актёр Кемеровского театра для детей и 
молодёжи:

«Я «дедморожу» уже лет во-
семь-девять. И всегда Дед Мо-
роз дарит подарки, и это очень 
здорово. И дети благодарят. И 
ты и учишь их, что нужно го-
ворить дедушке спасибо. Год на 
третий моей работы произошёл 
случай, когда ребёнок МНЕ по-
дарил подарок. Это было что-
то удивительное. Девочка сде-

лала бумажного Деда Мороза с 
нарисованным лицом и мешком 
с подарками. И я даже немного 
расплакался, когда она ко мне 
подошла, подарила и сказала: 
«Дедушка Мороз, тебе никто не 
дарит подарков. А я тебе хочу по-
дарить тебя с мешком. Спасибо 
тебе за праздники». И этот Дед 
Мороз хранится у меня в гри-
мёрной театра как память о та-
ком интересном случае».

ЕКАТЕРИНА СИНИЦЫНА,
актриса Кемеровского театра 
для детей и молодёжи:

«А у меня случилась история 
как раз на днях. Муж (актёр Сер-
гей Синицын) был Дедом Моро-
зом в детском саду у сына Тихо-
на. Очень переживал, что сын 
его узнает, и делал всё возмож-
ное, чтобы этого не случилось. 
На выход Сергея сын отреаги-
ровал осторожно, вниматель-
но смотрел на него весь утрен-
ник. Делаю вывод, что он его не 
узнал. Потому что думала, что, 
если узнает, выдаст себя слова-
ми «это мой папа». Но в конце 
утренника была дискотека, все 
танцевали, а Дед Мороз стоял 
около ёлки. Сын подбегает ко 
мне и спрашивает: «Мам, а поче-
му папа не танцует?» Делаю вид, 
что не понимаю, о чём он гово-
рит. А Тихон заявляет: «Ну папа 
же сегодня в костюме Деда Мо-
роза работает». Вот тут-то и ока-
залось, что сын признал папу, но 
не выдал его тайну».

ВАЛЕНТИНА ГОРБАЧЁВА (ТИНА ТРЕЙС),
ведущая праздников, певица:

«Был случай. Заказ новогод-

ний в частный сектор. Сели с Де-
дом Морозом в машину и поеха-
ли. Но, как бывает, перепутали в 
суете адрес. А там – злая собака. 
Убегали весело, через забор даже 
пришлось прыгать. Ещё был 
случай, когда у меня Дед Мороз 
опоздал. И Новый год мы встре-
тили не каждый у себя дома, а в 
семье, которая заказывала Деда 
Мороза и Снегурочку. Куранты 
бьют полночь, а мы такой раз-
ношёрстной компанией вместе и 
отметили праздник».

АННА ТИТОВА,
мама двоих сыновей:

«Случай произошёл со стар-
шим сыном, когда он был ещё 
трёхлеткой. Время, когда ещё 
веришь в Деда Мороза и тол-
ком его и не встречал. До Но-
вого года два дня, мы пошли 
на рынок за продуктами. Вечер, 
снежок, атмосфера предново-
годняя, всюду гирлянды. И вот, 
заходим на рынок, а там в за-
кутке, в кафешке пьёт чай на-
стоящий Дед Мороз. В полной 
экипировке, с посохом, боро-
дой и мешком с подарками. По-
лагаю, у него был заказ где-то 
рядом. И вот сын встречается 
глазами с Дедом Морозом. Тот 
видит это изумление, удив-
ление и восторг одновремен-
но. И говорит: «Как дела, ма-
лыш? Я тут погреться зашёл, 
чайку испить». Сын не расте-
рялся, потрогал деда за боро-
ду и рассказал стишок, кото-
рый к утреннику учил. Прошло 
больше десяти лет, а помнит 
мой подросток эту волшебную 
историю до сих пор».

ИРИНА СОЛОВЕЙ,
мама Василисы:

«История такая. В нашем дет-
ском саду почему-то есть стран-
ная традиция, что Дед Мороз на 
утреннике – это кто-то из вос-
питательского состава. То есть 
женщина. Из экономии или 
других каких соображений – не 
знаю, но так вот вышло. И вот 
первый утренник, дети в нетер-
пении, конкурсы все пройдены, 
стихи рассказаны и все зовут 
Дедушку Мороза. Выходит ма-
ленький, я бы сказала, миниа-
тюрный Дед Мороз и женским 
голосом говорит: «Здравствуй-
те, детишки». И ресницами на-
ращёнными так хлоп-хлоп... 
К родителям поворачивают-
ся сразу несколько детей, в том 
числе и моя дочь, а в глазах не-
мой вопрос: «Это кто?» Не знаю, 
нам было очень смешно, что 
дети смогли понять, что «что-
то не так» и хором обернулись 
за поддержкой к родителям. А 
у подруги тоже был такого пла-
на случай. Тогда Дед Мороз был 
без варежек и взял её сына в об-
щем хороводе за руку. А сын ве-
чером поделился: «Мама, а у 
Дедушки Мороза были ногти 
красные, длинные. Как у нашей 
воспитательницы». Как гово-
рится, занавес. Всё-таки Дедом 
Морозом должен быть мужчина. 
Детей не обманешь».

ǋодгоǮовила 
Анна ǎимоȰуǦ.

Предновогоднее время – это период утренни-
ков и поздравлений от ʮедушки Мороза 
и ˬнегурочки. А поскольку праздник этот 
очень яркий и вес˸лый, то он полон сюрпри-
зов, курь˸зов и интересных историй. 
ʱ тональность часто задают именно дети. 
ˬвоими историями поделились те, 
кто «дедморозит» и «снегурит» в эти дни. 
Присоединились к опросу и родители.
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Мечты сбываются!

Помечтаем!
В этом году темой кон-

курса стала «Мечты в но-
вогоднюю ночь». «Берё-
зовские коммунальные 
системы» показали нео-
классическую рифмован-
ную историю Снегурочки 
и Деда Мороза. Времен-
ное расставание, не слиш-
ком удачное сватовство 
бородатого персонажа. И 
счастливое воссоединение 
главной новогодней пары. 
При этом сама территория 
котельной № 6 преврати-
лась в новогодний сказоч-
ный лес. За яркую иллю-
минацию и креативный 
сценарий комиссия, куда 
вошли руководители всех 
предприятий компании 
и активисты молодёжно-
го совета, присудили бе-
рёзовским коммунальщи-
кам почётное третье место 
в конкурсе.

По сути, каждый ново-
годний конкурс СКЭК – 
это череда праздничных 
представлений. Каждый 
участник постарался най-
ти свою «изюминку». Ста-
рания конкурсантов ко-
миссия оценивала очно. А 
в режиме онлайн все же-
лающие могли принять 
участие в голосовании в 
Telegram-канале компа-
нии: @oao_skek.

Ледовая сказка
О заячьем счастье по-

ведали работники АО «Ке-
меровская горэлектро-
сеть». Главный символ 
наступающего года вме-
сте с друзьями смог осуще-
ствить свои мечты в уди-
вительном ледяном лесу. 
На его создание ушло не-
мало сил.

– Нас мотивирует Новый 
год, ожидание волшебства 
и чуда. Ведь все мы в душе 
остаёмся детьми, в ново-
годние праздники ждём 
чего-то интересного и не-
обычного, – рассказыва-

ет Ирина Рихтер, специа-
лист по социальной работе 
«Кемеровской горэлектро-
сети». – Поэтому в подго-
товке к конкурсу участво-
вали все: привозили лёд, 
придумывали сценарий, 
разрабатывали костюмы… 

А изумительные ледо-
вые композиции – Ска-
зочный лес, Волшебный 
фонарь, Мост желаний и 
Стелу КГЭС – вырезал из 
чистейшего льда мастер 
Михаил Орлов, который 
уже с десяток лет готовит 
новогодние городки на 
территории горсети.

Верните музыку!
В РСУ СКЭК построи-

ли традиционную деревню 
Малые мечталочки. Тайны 
жизни русской глубинки 
оказались недоступны го-
стям из-за рубежа (по сце-
нарию французская жур-
налистка приехала сюда 
узнать, как встречают Но-
вый год в России). А творче-
ский коллектив акционер-
ного общества «КемВод» 
показал гостям «Сказ про 
то, как Емеля ёлочку искал». 
Абсолютно весь реквизит, 
оформление – от ледяных 
скульптур до снежных фун-
даментальных зайцев – из-
готовлены своими руками.

В этот день песни зву-
чали на каждом предприя-
тии. Особенными голоса-

ми славится шахтёрский 
город. В «Ленинск-Куз-
нецкой электросети» ко-
миссии представили це-
лый мюзикл. Царь Кощей 
и Баба-яга ищут для сво-
ей дочери Забавы жени-
ха. Полкан провёл водо-
провод, но Кощею нужно 
электричество!

Инициативу музыкаль-
ного представления под-
хватили коммунальщи-
ки. На производственной 
территории Участка водо-
снабжения и водоотведе-
ния в посёлке Никитин-
ском создали резиденцию 
Деда Мороза. Танцующие 
весёлые снеговики, рас-
писанные под гжель снеж-
ные Кот-Баюн и заяц-улы-
бака, олень в упряжке, 
заяц-музыкант – весело 

живётся и зверушкам, и 
сказочным персонажам 
вдали от шумных городов!

Мечты сбываются!
На территории «Тай-

гинского ВКХ» кругом 
гирлянды, ёлки и ледя-
ные скульптуры. Неожи-
данный сюжет развернул-
ся по мотивам «Сказки о 
рыбаке и рыбке»... и занял 
второе место в конкур-
се! Нужно отметить, что 
предприятие работает в 
составе компании отно-
сительно недавно – с 2019 
года. За это время кол-
лектив и производствен-
ная территория вошли в 
тройку лидеров, успешно 
соперничая с крупными 
предприятиями. Так что, 

действительно, в новогод-
ние дни мечты сбываются!

В целом же география 
участников – 11 пред-
приятий ЖКХ и комму-
нальной энергетики, семь 
территорий Кузбасса от 
города Ленинска-Кузнец-
кого до Чебулинского рай-
она. Создать новогоднее 
настроение себе и гостям 

– такую цель поставили со-
трудники компании, и до-
стигли своего. Наконец, 
раскроем интригу – кто же 
стал обладателем заветно-
го первого места…

И в Египте 
не пропадём!

За одно мгновение 
творческая команда «Бе-
рёзовских электрических 

сетей» перенесла всех в... 
Египет! Так сбылась об-
щая мечта берёзовских 
энергетиков – обслужи-
вать сети электроснабже-
ния в жаркой стране. Пи-
рамиды, сфинксы, фараон 

– всё как полагается! Разы-
грали приз из царской со-
кровищницы и подарили 
каждому гостю жука-ска-
рабея на удачу.

Как отметила комис-
сия, первый приз достал-
ся предприятию именно за 
всестороннее и целостное 
воплощение темы конкур-
са и на прилегающей тер-
ритории, и внутри здания 
производственной базы. А 
уж костюмы и количество 
персонажей могут вполне 
составить конкуренцию 
маститым голливудским 
съёмочным площадкам!

Заключение
Сказка – ложь, да в 

ней намёк – почти во всех 
историях зашифрова-
но стремление компании 
к росту и её потенциал. 
Главное, что получился 
общий праздник. Прои-
гравших не было. Кроме 
призовых мест учреди-
ли множество номинаций, 
которые достались всем 
участникам конкурса.

Анна Обницкая. 
Фото Фёдора Баранова.

Традиционный конкурс на новогоднее оформление производственных территорий прошёл в Северо-Кузбасской энерге-
тической компании. Коллективы создавали праздничное настроение себе и окружающим. Что из этого вышло – читайте в 
нашем репортаже.
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 Фото из личного архива Елены Петровой.

// для справки

По информации регионального Ȣинсельхоза, за активный много-
летний труд и большой вклад в развитие садоводства и огородни-
чества в ȡемеровской области в текущем году нагрудными знаками 
«֩учший садовод ȡузбасса» были награждены 43 земляка, занима-
ющиеся садоводством и личным подсобным хозяйством, из 32 му-
ниципальных образований. ȼольшинство знаков было вручено на 
местах в рамках празднования Ƚня работника сельского хозяйства.

// советы эксперта

Сорта или гибриды?

Волшебное слово «надо» 
// личный опыт 

В очередной раз услышал 
байку, что, мол, гибриды – 
это генно-модифицирован-
ные растения и выращивать 
их нельзя. Это не так!

Во-первых, в России запрещено вы-
ращивание подобных растений, а во-
вторых, они в несколько раз дороже са-
мых дорогих гибридов, их невыгодно 
продавать через семенные магазины. Да-
вайте разберёмся в этой щекотливой си-
туации на примере томатов.

Чтобы получить семена сорта, напри-
мер «Демидов», достаточно взять от это-
го растения семена. Потомство получит-
ся такое же, как и родительская форма, 
с оговоркой: это справедливо, если рас-
тение опылило само себя, а сорт являет-
ся генетически стабильным, а не очеред-
ной «новинкой», которая не включена 
в Госреестр. А чтобы получить гибрид – 
F1, например всеми любимую «Фавори-
ту», нужно опылить цветки одного сорта 

пыльцой от другого сорта. Это кропотли-
вый труд, и за него нужно платить, поэ-
тому гибриды на порядок дороже сортов. 
Если мы посеем семена, полученные от 
гибрида, то в лучшем случае они не взой-
дут, а в худшем – вырастут уродцами и 
вы останетесь без урожая. Бывают слу-
чаи сохранения свойств гибрида, но это 
скорее исключение, чем правило. То есть 
гибрид – это всего лишь потомство двух 
родительских форм. На пакете с гибрид-
ными семенами стоит приставка F1 к на-
званию, например «Фаворита F1».

Современная селекция сосредоточе-
на на нескольких критериях при созда-
нии сортов и гибридов: вкус, содержание 
витаминов и минералов, устойчивость к 
болезням, пригодность для конкретных 
целей… Именно по этим критериям и вы-
бирают сорта садоводы, а в условиях не-
стабильного климата тут добавляется 
ещё и скороспелость.

Так что в итоге выбрать: сорт или ги-
брид? Даже при одинаковых показате-
лях скороспелости, устойчивости к бо-
лезням и содержанию витаминов гибрид 

будет на порядок эффективней расти, а 
следовательно, даст больший урожай 
благодаря эффекту гибридной силы – ге-
терозису. Да, иногда современные гибри-
ды имеют низкую энергию прорастания 
и слабый первоначальный рост, но это 
временное явление, в итоге он быстро 
набирает вегетативную массу, а в месте с 
ней и силу. 

Гибрид обладает большей адаптив-
ностью. Вспомните популярный гибрид 
«Магнус F1» или «Мелодия F1» – им нет 
равных по устойчивости к кладоспорио-
зу, а плодоносят вполне адекватно даже 

при минимальном уходе, ну а если во-
время подкормить, убрать лишние па-
сынки и полить – помидоров будет в 
разы больше. Всё благодаря «правиль-
ному» генотипу. 

Ещё важная деталь: современные ги-
бриды томатов проявляют устойчивость 
к болезням, поэтому обработка фунги-
цидами, как правило, не требуется, или 
минимизируется, или можно обойтись 
биопрепаратами. Следовательно урожай 
вырастает чистым и полезным.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

// кстати
Ƚрузья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «ȡузбасс» и также в группе 
«ȡонсультант Садовода» во «Вȡонтакте»� ND.<ͱFDͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. А на канале «ȡон-
сультант Садовода» в Телеграме – L.F>KDMR;:KK@:J=>G – ежедневное видео и пере-
дачи «ȡонсультант Садовода» на канале «ȡузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Ɂспех» г. ȡе-
мерово и в Новокузнецке на Ʌорса, 9, и ȡирова, 111б, а также в интернет-магазине 
MKH>A:@Jͱ.JM.

Напомним, что этой награ-
дой отмечают кузбассовцев, ко-
торые внесли значительный 
вклад в развитие садоводства и 
огородничества региона. На сво-
ём участке в селе Благовещенка 
Елена Васильевна возделывает 
овощные, плодовые и цветочные 
культуры. Излишками посадоч-
ного материала и урожая делит-
ся с роднёй и соседями – таким 
гостинцам от всей души рады 
все без исключения.

Ну а фаворитом участка стал 
картофель. Он занимает десять 
соток земли. «Выращиваю сорта 
с жёлтой мякотью, – рассказала 
хозяйка. – Для меня именно они 
чемпионы вкуса. Люблю, когда 
картошечка хорошо разварива-
ется, да и глаз радует аппетит-
ный золотистый оттенок».

В этом году урожай получил-
ся щедрым. Второго хлеба мно-
го – закрома полны. «Для лич-
ных нужд нам нужно гораздо 
меньше, просто не хочется за-
брасывать землю. Иной раз че-
рез силу заставляю себя выйти 
в огород, вспоминая волшебное 
слово «надо». Как известно, само 
по себе ничего не растёт. Раньше 
приезжали организации в село 
и скупали излишки, сейчас это, 
увы, не практикуется. У меня 
самой личного транспорта нет, 
чтобы ездить на рынок, а ведь 
так хочется, чтобы нашу карто-
шечку попробовали как можно 
больше земляков», – отметила 
Елена Васильевна.

К слову говоря, из года в год 
культуру просто атакует коло-
радский жук. В прошедшем се-
зоне нахлебник был прожорлив 
как никогда. «Три раза обраба-
тывала растения спецпрепара-
том. Разбрызгивала раствор бе-
рёзовым веником», – добавила 
собеседница. 

Что же касается подкормок, то 
ничего особенного Елена Петро-
ва не использует. «Долгое вре-
мя на нашем участке разводи-
ли скот, поэтому землица щедро 
напиталась плодородием. Но 
время от времени подбрасываем 
коровяк на отдельные делянки», 

– объяснила женщина.
А вообще, Елена Васильев-

на выращивает разные культу-
ры, характерные для сибирско-
го сада: свёклу, капусту, кабачки, 
морковь, тыкву и прочие полез-
ные вкусности на пяти сотках. 
«Нынче уродилась вишня, – 
подчеркнула садовод. – Не знаю, 
что за сорт у нас растёт. Много 
лет назад двумя прутиками со 
мной поделилась одна из мест-

ных бабушек. С тех пор новые 
подопечные получили постоян-
ную прописку на нашем участ-
ке и благодарят за заботу». Из 
ягод хозяйка традиционно гото-
вит вкусное и полезное варенье, 
компоты, которыми охотно уго-
щает родных и друзей. 

К слову, Елена Васильевна 
больше 30 лет отработала вос-
питателем в детском саду. Сейчас 

она вышла на пенсию, а это зна-
чит, что появится больше време-
ни для садово-огородных дел. «Я 
уже не представляю своей жиз-
ни без участка, пока силы есть, 
по-прежнему буду использовать 
каждый кусочек земли для по-
лезного дела», – прокомментиро-
вала «Лучший садовод Кузбасса».

Много в саду-огороде Елены 
Васильевны и цветов. Ранее экс-
перты нашей рубрики рассказы-
вали о пользе таких благоуха-
ющих оазисов на участке. Они 
привлекают полезных насеко-
мых, которые борются с вреди-
телями.

Впереди новый год. Сейчас 
труженица составляет планы на 
грядущий сезон и набирается 
вдохновения для новых зелёных 
свершений.

Алена Смирнова.

Министр сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности Кузбасса Андрей Арит-
кулов вручил жительнице Мариинского муни-
ципального округа Елене Петровой нагрудный 
знак «Лучший садовод Кузбасса».
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Ŗовогоднƈƈ Ɖлųа� 
всƈ Ÿрелестƅ в деталƈž

– Ирина, идея делать ёлоч-
ные игрушки пришла только в 
этом году, откуда?

– Не знаю, откуда взялась 
идея сделать игрушки на катуш-
ках. Когда постоянно варишься 
в теме творчества, идеи наслаи-
ваются друг на друга. И первоис-
точник уже сложно найти. Про-
сто пришла в голову, и всё. Я 
начала искать, где эти катушки 
взять. Оказалось, что, кроме как 
на «Ярмарке мастеров», их нигде 
не найти в нужном количестве 
и нужного размера. Это, навер-
но, была единственная сложность 
в процессе создания. Хотя ещё 
было сложно остановиться. Хо-
телось сделать всех зверей разом. 
Мне очень нравятся необычные 
игрушки. Которые хочется рас-
сматривать. Со своим характером. 
Со своей историей. Забавные.

– Выбор героев был очеви-
ден?

– Конечно, делала упор на сим-
волы года – кошку и кролика. Но 
и про своих любимцев не забы-
вала: лисы, гуси, лоси. В процес-
се очень захотелось добавить в 
компанию кого-то более экзоти-
ческого, например, слонов и кро-
кодила. И обязательно история. 
Без неё никак. В этот раз все пер-
сонажи объединены общим де-
лом – они помощники Деда Мо-
роза. У каждого своя миссия.

– О, как интересно! Какая 
же?

– Забавные рассказы – неотъ-
емлемая часть моих работ. Чтобы 
в новом доме точно знали, чего 
ждать от этого декора. А ёлочные 
игрушки чем хуже? Ну и что, что 
маленькие. Вон свисают с полки, 
по настольной лампе кисточкой 
бьют, историй про себя тоже тре-
буют. Да мне и не жалко. 

Начнём с крокодила. Пусть 
будет Фридрих. Он – специаль-
ный помощник Деда Мороза. Его 
работа – следить за детьми и за-
писывать их проказы. Весь год 
он заполняет свою зелёную те-
традочку, отмечая, кто как себя 
ведёт, слушается ли родителей, 
учит ли уроки, заправляет ли 
свою кровать. 

Слонёнка Алёнка ответствен-

на за заливку катка перед домом 
старика. Каждый год Дед Мо-
роз устраивает весёлые катания 
в лесу, куда приходят все звери 
леса. После тяжёлого поливаль-
ного дня любит прикорнуть у 
первой попавшейся сосны. 

Барашка Глашка помогает 
Деду Морозу в поисках подходя-
щих книг для детей. Иногда зачи-
тывается и забывает отправить 
книги по адресу. Очень роман-
тичная натура. Постоянно в по-
исках своего прекрасного барана. 

Кролентий Иннокентий сле-
дит за барашкой Глашкой, чтобы 
та вовремя отправляла книжки 
детям к празднику. Очень стро-
гий, хоть и не скажешь по виду. 
Держит всех зверей в страхе. От 
его сурового банта не по себе 
даже Деду Морозу. 

Кроль Анатоль – брат Ин-
нокентия, но тот, который по-
веселее. Отвечает за фокусы, 
волшебство, исчезновение и все-
возможную магию. Пока выучил 
только фокус с исчезновением 
морковки и волшебным убегани-
ем прочь. 

Киска Анфиска также входит 
в штат помощников Деда Мороза. 
Отвечает за эмоции. Улюлюкать, 
громко охать и кричать, свистеть, 
аплодировать – это всё по её ча-
сти. Поддать жару мероприятию 
она умеет как никто. 

Гусыня Марианна готови-
лась стать блюдом на празднич-
ном столе, но в тот год Дед Мо-
роз решил быть вегетарианцем. 
И Марианна с тех пор занимает-
ся запасами овощей и фруктов к 
праздникам. И старается не по-

падаться старику на глаза, чтобы 
он не передумал.

Крольчишка Маришка ни за 
что не отвечает, ничем не помогает. 
Просто сидит и дрожит от страха. 
Плохо помнит, чего точно боится, 
но страшно до сих пор. Её никто и 
не трогает. Мало ли чего. Вот такая 
вот компашка собралась.

– Согласны, что упаковка – 
это отдельная песня?

– Так и есть. Хотелось чего-то 
необычного, душевного, тёплого. 
Как баночка вкусного варенья от 
любимой бабушки. Или Дедуш-
ки Мороза.

– Время для творчества 
трудно выделить?

– Леплю, крашу и собираю 
игрушки днём. Когда дети по 
школам и садикам сидят. Ког-
да дома тишина. Только я и куча 
моих мыслей.

– Из чего сделаны игрушки?
– Здесь очень хочется ответить 

стихами. В голове всплыла совет-
ская песня и вышло что вышло:

Из чего же, из чего же, из чего 
же

Сделаны эти игрушки?
Из полимерки! Из катушек!
Из нити вощёной и ярких тка-

нюшек!
Сделаны эти игрушки!
Из смешинок, из снежинок,
Из печенья и даже варенья.
Сделаны эти игрушки!
Из ниток и фетра,
Клубочков и крепа
Сделаны эти игрушки!
Из детских мечтаний, из вос-

поминаний.
Из запаха ёлки и бусинок 

звонких!
Сделаны эти игрушки!
Получается, что игрушки из 

полимерной глины, расписаны 
акриловой краской в акварель-
ной технике. Очень люблю эти 
полупрозрачные слои краски. 
Фигурки получаются объёмные. 
Красить с учётом грунтовки дол-
го. Поэтому обычно сразу делаю 
несколько фигурок. Чтобы время 
не терять, ожидая высыхания.

 ƽеседовала Анна ǎимоȰуǦ.

Как в преддверии ˨ового года без волшеб-
ства� ʮа никак! ʱ мы сами творим это вол-
шебство с помощью маленьких и трогательных 
деталей. Эти детали, а точнее новогодние 
˸лочные игрушки, с большой любовью и тре-
петом мастерит кемеровчанка ʱрина ʶан-ˬин. 
˩на – мастер по созданию интерьерного де-
кора, каких поискать. ˫аботает в смешанной 
технике� миксует полимерную глину, акрило-
вые краски и ткани. В итоге получаются оча-
ровательные куклы, панно и те самые ˸лочные 
игрушки. А ещ˸ очень складно да ладно рас-
сказывает про свои творения� сказки, притчи, 
стишки, забавные истории из банки с варе-
ньем... Каждый е˸ экспонат не просто игрушка, 
это целая вселенная.

// а вы правильно храните ёлочные игрушки?

Ирина призналась, что хранит всё кучкой в 
коробке – пластиковые, деревянные, керами-
ческие. Исключение составляют стеклянные 
красавцы, их мастерица складывает в отдель-
ную коробочку и укутывает тканью. Но вопрос 
хранения уже пересматривается и найдены 
оптимальные варианты. Их Ирина взяла на за-
метку себе и делится с нашими читателями.
1. Один из вариантов – хранить в родной упа-
ковке, в той, в которой принесли из магазина. 
Но как показывает практика, не у всех такая 
есть. Некоторые максимум упакуют на кассе в 
пакетик. А если и есть, то места она занимает 
немало.
2. Если у вас за годы набралась кучка мелких 
игрушек, то стоит рассмотреть вариант хране-
ния в пластиковых стаканчиках с крышками. 
Игрушки, сделанные детьми, – маленькие ша-
рики, снежинки, паровозики – можно аккурат-
но сложить по стаканчикам и расположить их 
рядами в отдельную коробку.

3. Ещё вариант – хранить игрушки в упаков-
ках из-под яиц. Неплохая защита, а главное 

– упорядоченное хранение. В такую коробку 
смело влезут небольшие стеклянные или со-
всем мелкие игрушки, чтобы проще было их 
находить, а не шерстить по углам большой 
коробки в поисках.
4. Органайзеры для белья! Супервариант для 
хранения крупных игрушек. Туда же можно 
положить и праздничное бельё. Праздник по 
всем фронтам. Открыл коробку – и нарядил 
сразу и ёлку, и себя.
5. Если хотите упростить себе задачу при раз-
вешивании игрушек в будущем году, можно, 
упаковывая в коробку, заранее свесить не-
бьющиеся игрушки на так называемую «пере-
кладину». И в следующем году уже не при-
дется искать верёвочки, крючочки – всё будет 
на виду.
6. Все бусы для ёлки можно хранить в специ-
альной сумочке типа косметички. Вариант 

очень неплохой. Так они не цепляются за дру-
гие игрушки и краска не слазит с бус. Ещё 
один вариант – хранить все бусы в бутылке.
7. А вот гирлянду советуют, чтобы не спутыва-
лась, накручивать на кусок картона, жестяные 
банки от ананасов (это важно!) или на втулки 
от бумажных полотенец. И оборачивать тка-
нью, чтобы не повредить лампочки. И вообще 
хранить в отдельной от всех игрушек коробке, 
укладывая рядами.
8. Неплохо было бы и к рождественским вен-
кам отнестись с должной заботой. Чтобы 
дольше они сохранили свой праздничный вид 
и ничего не оторвалось. Подойдут в этом слу-
чае коробки от тортов, шляп, контейнеры со-
ответствующего размера.
9. Но самый беспроигрышный вариант хране-
ния – обернуть уже наряженную ёлку хоро-
шим слоем пленки и убрать на балкон или в 
кладовку. Если бы у меня было много места 
дома, я бы так и сделала.






